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Тенденции

жилье ПоПридержат рынок строящегося 
элитного жилья, в отлиЧие от других сегментов недвижимо-
сти, сохраняет стабильность. ПокуПатели такого жилья ме-
нее всего страдают от кризиса, а Потому сПрос в этом клас-
се не Падает. Правда, девелоПеры могут Придержать выход 
на рынок новых объектов в расЧете на то, Что Через два-три 
года они смогут их Продать По более выгодной цене. вАлЕРий гРибАНОв

По данным консалтингового центра «Пе-
тербургская недвижимость», на 1  января 
2015 года на рынке Санкт-Петербурга 
представлено 38  объектов элит-класса 
(включая дополнительные очереди), в ко-
торых осуществляются продажи квартир, 
из них 27  жилых комплексов и 11  оче- 
редей. 

По данным Colliers International, за 2014 
год в элитном сегменте в продажу посту-
пило 130  тыс. кв.  м новых площадей — 
1,29 тыс. квартир. Это на 18% больше, чем 
в 2013 году, в квадратных метрах и на 61% 
больше в штуках, что свидетельствует о 
значительном снижении средней площади 
квартиры. Как говорят аналитики, сред-
няя площадь элитного жилья снизилась 
до 102 кв. м в 2014 году против 135 кв. м  
в 2013 году.

«С точки зрения квартирографии 
первичного предложения, трехкомнат-
ные квартиры по-прежнему формируют 
существенный объем экспозиции — их 
доля по итогам года составляет 42% в 
общем предложении. Доля двухкомнат-
ных квартир составляет четверть первич-
ного предложения», — говорят в Colliers 
International.

Яна Долотова, директор направления 
«Новое строительство» АН «Итака», ука-
зывает, что при общей тенденции к сни-
жению метражей элитного жилья наблю-
дается тенденция к укрупнению объектов 
элитного строительства: «Элитные объ-
екты из отдельно стоящих малоквартир-
ных домов, расположенных в престижных 
районах города, превращаются в целые 
жилые комплексы, состоящие из множе-
ства корпусов и секций с большим коли-
чеством квартир с разнообразными пла-
нировками».

Екатерина Немченко, директор депар-
тамента жилой недвижимости Knight Frank 
St. Petersburg, подсчитала, что в 2014 году 
было реализовано рекордное за послед-
ние несколько лет количество элитных 
квартир — 660 штук (86,3 тыс. кв. м).

По данным Knight Frank St.  Petersburg, 
за год свободное предложение пополни-
лось восемью новыми элитными объек-
тами совокупной жилой площадью около 
145  тыс. кв.  м. Кроме того, завершились 
продажи в одном из самых крупных жилых 
комплексов Центрального района — «Па-
радном квартале». В результате на дан-
ный момент основной объем предложения 
элитного жилья сосредоточен в Петро-
градском районе. Лидерами стали попу-
лярные локации — Крестовский остров и 
Петроградская сторона, общая доля кото-
рых в предложении составила 61%. 

Наибольший объем предложения при-
ходится на жилые комплексы следующих 
девелоперов: «Газпромбанк-Инвест Деве-
лопмент Северо-Запад», «Возрождение 

Санкт-Петербурга», «Еврострой», «Леон-
тьевский мыс» и «ЮИТ Санкт-Петербург».

Елизавета Конвей, директор депар-
тамента жилой недвижимости компании 
Colliers International в Санкт-Петербурге, 
перечисляет некоторые крупные проекты: 
ЖК «Крестовский de luxe» (359 квартир), 
ЖК «Привилегия» (334  квартиры), «Мор-
ской пр., 29» (80  квартир). «Появление 
на рынке таких крупных жилых комплек-
сов, как 

”
Привилегия“ и 

”
Крестовский de 

luxe“, привело к росту доли Крестовского 
острова в общем объеме предложения 
на первичном рынке. Если в начале 2014 
года объем предложения на Крестовском 
острове не превышал 8% от всего пред-
ложения в городе, то сейчас доля квартир, 
расположенных в этой локации и предла-
гаемых в продажу на первичном рынке, 
выросла до 42%. В то же время в Цен-
тральной зоне мы наблюдаем сокращение 
предложения на первичном рынке (63% 
год назад против текущих 40% первич-
ного предложения). Новое предложение 
будет также сформировано оставшимися 
очередями проекта 

”
Смольный парк“ ком-

пании 
”
Возрождение Санкт-Петербурга“, 

что сместит баланс в обратную сторону», 
— резюмирует госпожа Конвей.

двоякая сиТуация Аналитики от-
мечают, что, с одной стороны, сектор 
элитной недвижимости слабо подвержен 
резким макроэкономическим колебани-
ям — как правило, уровень дохода в этой 
группе остается высоким. С другой сторо-
ны, дольщики этого сектора склонны про-
являть большую осторожность, ввиду того 
что их бизнес подвергается дополнитель-
ным рискам и они не решаются изымать 
деньги и вкладывать их в строящееся жи-
лье. Покупатели дорогого сегмента жилья 
предпочитают создавать дополнительные 
финансовые гарантии для своего бизне-
са, осмотрительно распоряжаться своими 
денежными ресурсами. 

«Можно предположить, что в условиях 
кризиса все же будут востребованы про-
екты в секторе элитного жилья класса А. 
Это сфера премиум-класса, которая 
меньше всего претерпевает потрясения. 
Рынок элитной недвижимости достаточно 
быстро восстанавливается. Самый инерт-
ный по скорости восстановления — рынок 
комфорт-класса. Там процесс регенера-
ции происходит медленнее, потому что 
покупатели в этом сегменте — в основном 
наемные специалисты. Они обретают уве-
ренность и готовность совершать сдел-
ки на рынке недвижимости только после 
того, как ситуация в отрасли стабилизи-
руется, когда они вернулись к прежнему 
уровню доходов, могут прогнозировать 
свою занятость», — объясняет начальник 
отдела продаж ЗАО «БФА-Девелопмент» 
Светлана Денисова.

«Мы ожидаем, что в начале 2015 года 
будет также наблюдаться высокий по 
сравнению с аналогичным периодом пре-
дыдущих лет уровень продаж квартир 
в домах высокой степени готовности. В 
дальнейшем, по мере вымывания с рынка 
клиентов, готовых приобретать квартиры 
со стопроцентной оплатой, темпы продаж 
будут постепенно снижаться», — прогно-
зирует госпожа Конвей. ➔ 16
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коЛонка РедакТоРа

надежда  
на пРемиум-кЛасс
в отличие от интеллектуальной, с 
финансовой элитой все понятно. мы 
знаем, кто эти люди, или во всяком 
случае понимаем, кого к ней можно 
отнести. девелоперы характеризуют 
эти слои населения как «избалован-
ных в хорошем смысле покупателей 
дорогого жилья, у которых такая 
квартира не первая», байеры — как 
«людей, которые в кризис, может 
быть, сэкономят на покупке яхты, 
но не сумочек ”Шанель“», а модные 
дизайнеры — как «тех, у кого все хо-
рошо». последнее утверждение, хоть 
и сомнительно, но звучит жизнеут-
верждающе. Тем более, если иметь 
в виду, что премиальный сегмент 
жилья менее других подвержен кри-
зису. То есть существует на рынке 
недвижимости островок некоей ста-
бильности. недосягаемый, правда, 
для подавляющего большинства, но 
жизнь вообще устроена несправед-
ливо, надо признать.

Тем не менее аналитики конста-
тируют, что во всех странах европы 
становится все больше российских 
собственников жилья, вынужден-
ных его продавать, чтобы компен-
сировать финансовые потери сво-
его бизнеса в России. некоторые, 
правда, покупают недвижимость 
там же, в европе, но меньше и де-
шевле, а некоторые, как говорят те 
же аналитики, возвращаются к род-
ным березкам. если же говорить о 
загородном жилье в окрестностях 
петербурга, то в этом году, по про-
гнозам, на рынке загородного пре-
миального жилья новых проектов 
не появится. да и сегодня продажи 
единичны. впрочем, процент элиты и 
должен быть невелик.

в это непростое время на рынке 
недвижимости утверждается уди-
вительный мейнстрим — внедре-
ние «зеленых» технологий еще на 
уровне проектирования, причем как 
в жилых, так и в офисных зданиях 
высокой категории. в прошлом году 
19,6% от общего числа (это около 
45  тыс. кв.  м) офисных помещений 
получили сертификаты энергоэф-
фективности и экологичности по 
международным стандартам. 

а вот долгосрочных прогнозов 
никто пока не делает. скорее всего, 
в 2015 году будет сдано меньше 
жилья, чем запланировано. и боль-
шая часть предложений на рынке 
элитной недвижимости продолжает 
движение от центра петербурга к 
островам. а их, по новым данным, в 
дельте невы 42 единицы. 

коЛонка РедакТоРа

еЛена федоТова,
РЕДАКТОР guide 

«ЭЛИТНАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ»
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Некоторые эксперты полагают, что в 
ближайшие годы именно такая недвижи-
мость будет на пике спроса в элитном 
секторе. 

моТив покупки «Предыдущие де-
сять лет были временем инвестиций 
в элитную городскую недвижимость. 
Следующее же десятилетие будет от-
мечено растущим стремлением вложить 
капиталы в недвижимое имущество, 
расположенное на островах, — говорит 
Иоланда Барнс, директор отдела миро-
вых исследований компании Savills.  — 
Самые состоятельные люди мира в пер-
вую очередь хотят обладать чем-нибудь 
эксклюзивным и редким. В силу этого 
островная недвижимость идет нога в 
ногу с апартаментами класса люкс в 
лучших городах мира». 

Будучи очень небольшим сегмен-
том рынка недвижимого имущества, 
частные острова представляют собой 
статусные активы наивысшего класса, 
которые больше напоминают произ-
ведения искусства или драгоценности, 
чем собственно недвижимость. 

«В основе покупки островной недви-
жимости лежит множество разных моти-
вов, — объясняет Иоланда Барнс. — Это 
может быть просто страсть к покупкам, 
стремление обозначить свой социаль-
ный статус, желание переехать или 
переместить свой бизнес, а также тяга 
к благотворительности. Остров может 
стать тихой гаванью во время глобаль-
ных экономических кризисов, а рост цен 
на элитную недвижимость на островах, 
связанных с городами, может быть при-
мерно в четыре раза больше, чем на 
большой земле». 

Terra incogniTa Как известно, глав-
ная характеристика любой недвижимо-
сти — местоположение. В большинстве 
случаев под местоположением подраз-
умевается соседство и окружение. То 
есть качество (и количество) уже име-
ющейся поблизости недвижимости. 
К примеру, Рублевка без учета этого 
фактора ничем не лучше и не хуже, к 
примеру, окрестностей Москвы-реки 
в районе Новорязанского шоссе. Цен-
ность Рублевки именно в том, что здесь 
сложилась определенная среда, окру-
жение, а не в особенностях ландшафта 
или климата. 

А вот на островах ситуация совсем 
иная. Конечно, если речь идет о боль-
шом острове, то там также имеет зна-
чение качество имеющейся застройки. 
Но в морях и океанах много островов, 
где никакой застройки нет в принципе, 
и в таком случае их ценность определя-
ется только климатом и ландшафтом, ну 
и еще логистикой, то есть удаленностью 
от ближайшего аэропорта. 

Конечно, идеальный вариант для по-
купателя или частного инвестора — по-
купка в собственность целого острова. 
Однако это означает очень высокий 

ценовой порог, даже если сам по себе 
остров по каким-то причинам стоит от-
носительно недорого. Ведь для того, 
чтобы обосноваться на таком острове, 
завозить с большой земли придется не 
только стройматериалы, но и топливо, и 
даже воду. 

Но существует и такой формат, как 
остров, уже освоенный одной компани-
ей-девелопером, превращенный в отель 
или в поселок. Покупка недвижимости 
на таком «моноострове» — отличный 
вариант для частного инвестора, распо-
лагающего суммой от нескольких мил-
лионов долларов. 

осТРов босоногих В качестве при-
мера можно привести остров-отель «Со-
нева Фуши», расположенный в составе 
Мальдивского архипелага. Это клочок 
земли длиной около 2  км и шириной 
всего 500 м. Его запросто можно обойти 
вокруг за полтора-два часа. Компания 
Soneva взяла остров в долгосрочную 
аренду у правительства Мальдивских 
островов два десятка лет тому назад 
и с тех пор построила около 50  вилл 
на первой береговой линии. Сейчас 
большая часть этих вилл предлагается 
в аренду, а некоторые — на продажу. 
Есть возможность также купить землю и 
инвестировать собственные средства в 
строительство виллы. 

Но о виллах чуть позже. «Сонева 
Фуши» предлагает не просто недвижи-
мость, а прежде всего образ жизни. Как 
только вы попадаете на остров (не важ-
но — в качестве покупателя недвижимо-
сти или просто отдыхающего), вас про-
сят разуться и сдать на хранение свою 
обувь. Она вам просто не понадобится: 
и по пляжу, и по дорожкам на острове 
совершенно комфортно ходить босиком 
даже после теплого тропического до-
ждя. А еще вы тщетно будете пытаться 
найти какие-нибудь телепрограммы на 
плазменном мониторе в своей вилле. 
На острове нет телевидения, а монитор 
служит исключительно для просмотра 
фильмов. Это не упущение управляю-
щей компании, а принцип, который фор-
мулируется так: No news, no shoes. То 
есть «никаких новостей, никакой обуви». 
Правда, Wi-Fi на острове, конечно, есть, 
поэтому совсем отключиться от новостей 
можно только по собственной воле. 

И наконец, вся застройка острова 
основана на принципе экологичности. 
Основной материал для строительства 
и отделки — дерево. Крыши покрыты 
листьями тропических деревьев, что 
делает их похожими на настоящие бун-
гало. Кстати, кровлю приходится ме-
нять каждые два-три года. Собственник 
виллы этого даже не заметит: операция 
занимает считаные дни и производится 
за счет управляющей компании. Другое 
дело, что при желании можно было бы 
покрыть крыши искусственным покры-
тием, которое по виду совершенно не 
отличается от натурального. И ничего не 

пришлось бы менять. Однако экологич-
ность на этом острове превыше всего. 

доходное месТо Позволить себе 
круглогодично ходить босиком и укры-
ваться от дождя под крышей из листвы 
могут только очень богатые люди. Впро-
чем, виллы на острове хотя внешне и 
походят на бунгало, выполнены с учетом 
высочайших требований к комфорту. 
Например, спальня может быть отно-
сительно небольшой по площади, а вот 
ванная «комната» — более 100  кв.  м. 
На самом деле это не «комната», а от-
крытое пространство под такой же ли-
ственной крышей, включающее деко-
ративный бассейн. Вообще, открытые 
пространства домов — террасы, лест-
ницы, переходы, смотровые площадки 
— занимают много места и являются 
важнейшими элементами интерьеров. 
И конечно, на территории каждой виллы 
центральное место занимает бассейн, а 
также собственный выход к пляжу. 

Ну а теперь о ценах. Вначале — арен-
да. Ставка зависит как от площади вил-
лы, так и от времени года. Рождество, 
Новый год, Пасха, августовские школь-
ные каникулы — это супергорячий се-
зон, и аренда виллы в среднем стоит от 
$5 тыс. до $40 тыс. в день. Низкий сезон 
на Мальдивах — июнь и июль, в это вре-
мя ставки могут быть ниже в три-четыре 
раза. 

Аренда, конечно, недешевая, но если 
вы станете собственником виллы, то 
совсем по-другому оцените это обсто-
ятельство. Цена виллы — от $3–4  млн 
(одна-две спальни) до $18  млн (девять 
спален, где могут спокойно разместить-
ся до 20 человек). Впрочем, твердых цен 
не существует, все вопросы решаются 
индивидуально. 

Естественно, собственник виллы во-
лен использовать ее по своему усмотре-
нию, но если он желает заработать на 
сдаче в аренду, то этим займется управ-
ляющая компания. Деление прибыли 
происходит следующим образом: 10% 
сразу забираются отелем на покрытие 
издержек по маркетингу и расходов на 
содержание виллы. Оставшиеся 90% 
поровну делятся между владельцем вил-
лы и курортом. Хотя, конечно, каждый 
контракт подстраивается под индиви-
дуальные нужды клиента. Легко под-
считать, что во время высокого сезона 
владелец даже самой маленькой виллы 
заработает $15–75 тыс. в неделю, а са-
мая большая принесет хозяину доход 
около $120 тыс. 

Стоит оговориться, что получение до-
хода вряд ли является главным побуди-
тельным мотивом для людей, приобрета-
ющих подобную недвижимость. Скорее 
это способ компенсировать средства, 
потраченные на собственное тихое при-
станище на краю света. Но все-таки уже 
за пять-семь лет эти средства можно 
вернуть за счет аренды, даже без учета 
роста цены самой недвижимости. n

островной инстинкт Пожалуй, высший 
разряд курортной недвижимости — островная. соЧетание 
Приватности и Простора Притягивает как ПокуПателей,  
так и Частных инвесторов. АНдРЕй вОСКРЕСЕНСКий («Ъ-дОМ», № 71 ОТ 10.12.2014) 

15 ➔ Средняя запрашиваемая цена на 
первичном рынке элитной недвижимости 
на конец четвертого квартала 2014 года 
достигла 350,5 тыс. рублей за квадратный 
метр.

Тимур Нигматуллин, аналитик «Финам», 
отмечает, что за последние два квартала 
2014 года на первичном рынке цены вы-
росли на 9,1%. На вторичном цены стаг-
нировали. 

«Ожидается, что к середине 2015 года 
цены вернутся на уровень второго полу-
годия 2014 года», — полагает госпожа  
Долотова.

пРогнозы При этом снижения цен 
аналитики не ожидают. Михаил Бимон, 
заместитель генерального директора 
по маркетингу агентства недвижимости 
«Домплюсофис», уверен, что в элитном 
сегменте снижение цен в долгосрочной 
перспективе практически невозможно, 
так как элитные новостройки имеют суще-
ственную валютную составляющую себе-
стоимости. 

«Мы не видим предпосылок для сниже-
ния цен. Во-первых, ограничителем для 
уменьшения стоимости служит снижение 
курса национальной валюты. Существует 
некая психологическая привязка по доход-
ности бизнеса к валютной составляющей, 
хотя рынок функционирует в рублевой 
зоне. Во-вторых, недвижимость в Санкт-
Петербурге не может стоить дешевле, чем 
в других более скромных, но крупных го-
родах России, в которых рынок менее на-
сыщен. В-третьих, вывод в продажу новых 
объектов замедлился. Несколько крупных 
игроков уже объявили о пересмотре сро-
ков открытия продаж в новых объектах. 
Наши аналитики говорят, что в пределах 
небольших колебаний цены будут сохра-
няться на текущем уровне. Инвестицион-
ный цикл недвижимости длительный, ра-
бота над проектами не останавливается, 
независимо от внешних обстоятельств», 
— отмечает госпожа Денисова.

А вот Анастасия Тузова, генеральный 
директор E3 Estate, считает, что сниже-
ние цен все же будет: «При уменьшении 
спроса стоит ожидать различных марке-
тинговых мероприятий, различных скидок, 
акций, в связи с этими факторами стоит 
ожидать снижения средней стоимости за 
квадратный метр. Данная экономическая 
ситуация подтолкнет некоторых покупате-
лей к совершению покупки, пока ситуация 
не ухудшилась, с целью сохранения капи-
тала. Другие же и вовсе отложат покупку 
до более стабильных времен». Впрочем, 
объем предложения тоже будет сокра-
щаться.

Алексей Берников, маркетолог-анали-
тик ЗАО «Группа Прайм», полагает, что 
новые проекты на рынок в ближайшее 
время не выйдут: «Девелоперы, обладаю-
щие последними участками в Петербурге, 
пригодными для элитного жилья, скорее 
придержат их до окончания непростого 
периода». 

«Спрос и цены будут под давлением 
из-за негативной экономической конъ-
юнктуры, но сегмент будет чувствовать 
себя немного лучше, чем строительный 
рынок в целом. Новые проекты будут 
реализовываться в меньшем объеме, 
так как застройщикам сложно будет по-
лучить под них финансирование из-за 
нестабильности на финансовом рынке. 
Фактор спроса здесь имеет скорее вто-
ростепенное значение», — добавляет  
господин Нигматуллин. n
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Тенденции

Тенденции

Портрет ПокуПателя 
изменился  
ПокуПатель земельных уЧастков  
в ленинградской области за Последние 
семь лет стал другим. наПример,  
серьезно изменилось соотношение 
мужЧин и женщин в общей массе Поку-
Пателей недвижимости — сегодня сдел-
ки заклюЧаются Чаще Представитель-
ницами слабого Пола. вАлЕРий гРибАНОв

Согласно последним исследованиям, 
более 50% россиян хотели бы жить за 
городом. Однако позволить себе пере-
браться в собственный дом могут далеко 
не все. В последнее время количество 
предложений в сегменте загородной не-
движимости заметно увеличилось. Рост 
рынка явился одной из причин того, что 
покупатели стали более избирательны-
ми, а их требования к покупке жилья воз-
росли. Большинство стали задумываться 
и о тратах, которые семья понесет после 
покупки дома, о возможности содержать 
его в будущем, а также о выгодности по-
купки в инвестиционном плане. Покупкой 
коттеджей за городом интересуются в 
основном жители мегаполиса, в том чис-
ле и те, которые имеют средний достаток. 
Одни решают купить загородные дома для 
постоянного проживания, другие исполь-
зуют их в качестве комфортабельной дачи 
на летний сезон и праздники.

Генеральный директор ООО «H+H» На-
дежда Солдаткина говорит, что основная 
часть покупателей — это социально ак-
тивные и мобильные люди, поэтому для 
них важны транспортная доступность за-
городного жилья, готовые коммуникации 
и инфраструктура в месте проживания и, 
конечно, качество самого жилья.

По данным «АТС Малиновка — управ-
ление дачными поселками», если семь лет 
назад соотношение между покупателями 
женщинами и мужчинами составляло 13 и 
87% соответственно, то в 2014 году доля 
мужчин-покупателей сократилась до 45%, 
а женщин — возросла до 55%. Сменил 
покупатель и адрес регистрации: зареги-
стрированные в Санкт-Петербурге в 2008 
году составляли 99%, в 2014 году их доля 
сократилась до 33%, покупатели с реги-
страцией в Ленинградской области в 2014 
году заняли 29%, Московского региона 
— 17%, Дальневосточного федерального 
округа — 11%, Западно-Сибирского — 
7%, на другие регионы пришлось 3%.

Также значительно расширилась пло-
щадь приобретаемых участков. Так, в 2008 
году в среднем на покупателя приходи-
лось 8,4 сотки, а к 2014 году средняя пло-
щадь землевладений выросла до 12,8 сот-
ки на одного владельца. Соотношение 
семейных и холостых покупателей также 
изменилось: в 2008 году их было равное 
количество, к 2014 году приобретать зе-
мельные участки чаще стали семейные 
пары, их доля составила 63%. При этом 
количество семейных пар с детьми оста-

лось неизменным — 85%. Доля покупате-
лей, владеющих домашними питомцами, 
выросла на 39% — до 73%. 

По сфере деятельности среди вла-
дельцев загородных участков значитель-
но сократилось количество менеджеров 
(падение составило 64% — до 15%), при 
этом значительно выросла доля произ-
водственных профессий (с 8 до 54%). 
Доля участков, сменивших за семь лет 
собственников более трех раз, снизилась 
с 1,8 до 0,37%, два и более раз — с 6,9 
до 5,4%.

Генеральный директор ООО «Дудер-
гофский проект» Василий Вовк отмечает, 
что сейчас наиболее активная в плане 
спроса возрастная группа — это люди в 
возрасте 30–50 лет, и составляет эта груп-
па примерно 60%. «Как правило, загород-
ную недвижимость приобретает семейная 
пара с детьми, которая стремится расши-
рить пространство для жизни и дистанци-
роваться от городской суеты. Примерно 
25% покупателей составляют люди пенси-
онного возраста, которые предпочитают 
жить в спокойном и экологически чистом 
месте. Как правило, такие покупки для них 
совершают дети. И 15% владельцев за-
городной недвижимости — это родители, 
которые приобретают жилье для своих де-
тей, которые создали семью, или студен-
тов», — говорит господин Вовк.

Меняются и пристрастия покупателей. 
Жанна Потапкина, директор по продажам 
компании «АЛЛТЕК Девелопмент», от-
мечает: «Нынешние покупатели элитного 
жилья за городом стали больше прислу-
шиваться к рекомендациям: финальное 
решение о покупке принимают после зна-
комства с соседями, поэтому мы доста-
точно часто проводим в поселке неболь-
шие мероприятия. Это, пожалуй, самый 
эффективный и рабочий маркетинговый 
инструмент, который серьезно оживляет 
отложенный спрос». 

Сергей Степанов, директор по продажам 
компании «Строительный трест», отмечает, 
что покупатели загородного жилья бизнес-
класса и выше — это состоявшиеся семьи, 
для которых важно дать своим детям опти-
мальные условия жизни, в экологически 
привлекательном месте, при этом недалеко 
от города. «Обычно они практичны и раци-
ональны: покупка загородного дома для них 
— далеко не первый опыт приобретения 
недвижимости, и они отлично знают, на ка-
кие технологические опции стоит обращать 
особое внимание. Учитывая достаточно вы-

сокие цены на загородную недвижимость, 
они стремятся найти объект, который им 
действительно нравится, поэтому на пои-
ски загородного дома может уйти не один 
месяц. Особые рекламные или технологи-
ческие 

”
фишки“, которые зачастую пред-

лагают застройщики, могут привлечь их 
внимание, но никогда не станут определяю-
щим фактором при выборе недвижимости. 
Главное для этих людей — комфорт и без-
опасность для своей семьи», — рассуждает 
господин Степанов.

Елизавета Конвей, директор депар-
тамента жилой недвижимости компании 
Colliers International в Санкт-Петербурге, 
с ним согласна: «Покупатели загородно-
го жилья стали такими же практичными 
и рациональными в своих покупках, как и 
покупатели городского жилья. Более того, 
изменился сам продукт, и, соответствен-
но, выросло качество предложения. А это 
влечет за собой новые запросы от наших 
покупателей, которые еще более трепет-
но относятся к элементам инфраструкту-
ры на территории коттеджного поселка, 
более взвешенно оценивают будущие за-
траты по оплате коммунальных платежей». 

Впрочем, портрет покупателя отлича-
ется в зависимости от приобретаемой 
им категории загородного жилья. Так, на 
таунхаусах останавливают выбор люди, 

желающие жить за городом, но не имею-
щие возможности приобрести индивиду-
альный дом. Обычно это семьи молодых 
предпринимателей или пожилые родите-
ли бизнесменов. Кроме непосредствен-
но качества самого дома, для них имеют 
принципиальное значение регистрация по 
месту жительства, наличие вблизи муни-
ципальных учреждений — детских садов, 
школ, поликлиник.

Если у потребителя есть средства для 
постройки собственного дома и отсут-
ствует необходимость срочного переезда, 
он, конечно, предпочтет строительство на 
участке без подряда в коттеджном посел-
ке с готовой инфраструктурой. 

«За последние несколько лет новых 
проектов коттеджных поселков бизнес-
класса, особенно предлагающих участки 
без подряда, практически не появилось. 
Такое предложение характерно только 
для премиум-сегмента. Поэтому сейчас 
преимущественно с уценкой перекупают-
ся и перестраиваются дома, построенные 
до кризиса 2008 года. В условиях общего 
спада рынка этот сегмент ликвиден толь-
ко при условии общей стоимости недви-
жимости до одного миллиона долларов», 
— считает Саша Лукич, управляющий 
партнер и главный архитектор Portner 
Architects. n
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ЭкспеРТное мнение

обойдемся без космодрома доПолнительные оПции 
и девелоПерские «фишки» не являются обязательным критерием элитности 
жилья. ПокуПатель выбирает место для жизни — как в широком смысле  
(район города), так и конкретно: функциональные Планировки. о тенденциях 
рынка рассуждает генеральный директор зао «газПромбанк-инвест  
северо-заПад» сергей демидов. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

gUiDe: Локация по-прежнему остается 
критерием номер один при выборе элит-
ного жилья?
сеРгей демидов: Известно, что для элит-
ного объекта необходимо совпадение 
трех основных факторов — местополо-
жение, местоположение и еще раз ме-
стоположение. Зоны элитной застрой-
ки в Санкт-Петербурге формируются 
столетиями, и что-то новое придумать 
сложно: «золотой треугольник», Кре-
стовский остров, район Смольного и 
Таврического парка, набережные Невы 
— основные сложившиеся места. Элит-
ный сегмент — самый консервативный, 
так что строить целесообразно там, где 
исторически сложилась зона элитной 
застройки.
g: Какая из зон наиболее востребована 
сегодня?
с. д.: Универсального варианта нет. Кто-
то хочет быть поближе к Невскому про-
спекту с его круглосуточной активно-
стью, архитектурными памятниками и 
историческими видами, а кто-то предпо-
читает более тихое место с чистым воз-
духом и в окружении зелени. Из исто-
рически сложившихся районов элитной 
застройки Крестовский остров больше 
подходит тем, кто ценит спокойствие, 
тишину, свежий воздух, возможность 
погулять в парке, но при этом хочет жить 
в центре города и пользоваться всеми 
преимуществами инфраструктуры са-
мого высокого уровня.
g: И все-таки элитное жилье — это не 
только место…
с.  д.: Покупатели элитного жилья — со-
стоявшиеся люди с серьезным уров-
нем дохода, для них эта квартира не 
первая, не последняя и, безусловно, не 
единственная. Застройщик должен этих 
людей чем-то заинтересовать. Продать 
не просто квартиру, а статусный товар, 
который в чем-то лучше других, несет в 
себе какую-то идею, — именно это и де-
лает квартиру элитной. 
g: Какого рода идеи предлагают девело-
перы?
с. д.: Это могут быть разные вещи: холлы 
с эксклюзивной дизайнерской отделкой, 
разнообразная сопутствующая инфра-
структура — бассейны, спа, солярии, 
зимние сады, марины для катеров, ма-
газины, участие в проекте известных 
иностранных архитекторов, на крайний 
случай, какая-то маркетинговая идея.
g: Какой путь выбирает «Газпромбанк-
Инвест»?
с.  д.: Мы достаточно консервативны в 
своем подходе: местоположение объ-
екта — клубных резиденций «Крестов-
ский de luxe», качество строительства, 
удобство, создание комфортной среды 
обитания, безопасность. Ну и, конечно, 
надежность застройщика, входящего в 
группу компаний «Газпромбанк».

Мы посчитали ненужным размещение 
в объекте каких-либо дополнительных 
функций, которые потенциально могут 
нарушить атмосферу камерности и уе-
диненности. Крестовский остров — это 
сложившаяся территория со всей необ-
ходимой инфраструктурой. В  ближай-
шем окружении проекта — магазины, ре-
стораны, клубы, спортивные комплексы. 

Хочется отметить, что и мы вносим 
свой вклад в дальнейшее развитие ин-
фраструктуры острова. Несколько лет 
назад, когда мы с обществом «Динамо» 
начинали проект, спортивная инфра-
структура стадиона «Динамо» была 
старая и изношенная. За счет средств 
Газпромбанка многое удалось восста-
новить и реконструировать, а что-то и 
построить заново. Так, было построено 
здание теннисного центра, реконстру-
ировано футбольное поле с системой 
подогрева и с современным искусствен-
ным покрытием. Реализация проекта 
способствовала развитию спортивной 
инфраструктуры и общественных тер-
риторий, доступных для всех жителей 
города. Сегодня на стадионе «Динамо» 
можно заниматься практически любым 
видом спорта — теннис, пробежки, пла-
вание, гребля, стрельба, почти все игро-
вые виды спорта. Расположение нашего 
комплекса в шаговой доступности от 
современного многофункционального 
спортивного объекта повышает привле-
кательность квартир. 
g: А что с другими благами цивилизации?
с.  д.: В самом комплексе будет подзем-
ный паркинг, индивидуальные кладовые, 
закрытая охраняемая территория с си-

стемой видеонаблюдения и контролем 
доступа, несколько коммерческих по-
мещений с внешней стороны дома для 
размещения кафе-кондитерской, част-
ный детский сад. Вход на территорию — 
только для жителей и их гостей. В клуб-
ных резиденциях «Крестовский de luxe» 
будут жить люди, достаточно избалован-
ные в хорошем смысле этого слова, ко-
торые могут позволить себе все. Но это 
все должно быть им доступно, а не навя-
зано. «Хотите или не хотите — а будете 
по утрам бегать», «Там у вас марина, это 
катер завелся, не волнуйтесь, он скоро 
уплывет», «А вот ресторан, вечером там 
свадьба», «У вас тут общий зимний сад, 
будете за него платить», — все это хо-
рошо, но лучше не в моем доме, а через 
дорогу. «Проект с космодромом» звучит 
гордо, но зачем? Можно, конечно, стро-
ить на этом свою маркетинговую стра-
тегию, но подавляющему большинству 
жителей это не очень нужно. 
g: А от приглашения известных архитек-
торов почему отказались?
с.  д.: Мне кажется, это скорее марке-
тинговый ход, возможность отстроиться 
от конкурентов, нежели реальная не-
обходимость. Западным архитекторам 
сложно работать в нашем городе, у нас 
специфическое законодательство, стро-
ительные нормы и требования. Поэтому 
нужен еще один, местный, проектиров-
щик, который все это адаптирует к на-
шей российской действительности. А с 
двумя проектировщиками иногда хуже, 
чем вообще без них. Поэтому так редки 
у нас в городе успешные примеры взаи-
модействия с западными архитекторами.

g: Но ведь западный мэтр мог бы соз-
дать что-то оригинальное, выдающееся, 
запоминающееся…
с.  д.: Я считаю, что особое внимание к 
себе в первую очередь должны привле-
кать здания, несущие какую-то важную 
общественную функцию: религиозные, 
государственные учреждения. А жилой 
дом должен быть более спокойным, бо-
лее нейтральным. Ежедневно воспри-
нимаемое пространство должно быть 
комфортным для своих жителей и с 
архитектурной точки зрения, и с точки 
зрения планировочных решений и функ-
циональности.
g: Каким образом удается это реализо-
вать на практике?
с. д.: В проекте «Крестовский de luxe» на 
достаточно большом участке, площадью 
более трех гектаров, мы постарались 
реализовать концепцию, заключающую-
ся в строительстве нескольких неболь-
ших домов вместо принятого в послед-
нее время большого жилого комплекса. 
В сегменте элитного жилья предпочте-
ние отдается максимально возможной 
обособленности. Кроме того, историче-
ски для застройки Крестовского остро-
ва были характерны небольшие изоли-
рованные здания.

Концепция архитектурной мастерской 
Евгения Подгорного нам понравилась — 
спокойно, из натуральных материалов, 
без экстравагантных архитектурных ре-
шений. В результате наш проект пред-
усматривает десять отдельно стоящих 
шестиэтажных корпусов, объединенных 
общим подземным паркингом. В боль-
шинстве домов от двух до четырех квар-
тир на этаже, так получается более ку-
луарная, домашняя обстановка. 

Наличие большой охраняемой при-
домовой территории с выходом к бла-
гоустроенной пешеходной набережной 
обеспечивает комфорт и безопасность 
без ощущения зажатой со всех сторон 
резервации. Внутреннее пространство 
двора закрыто для въезда машин, мож-
но гулять с детьми. В отделке фасадов 
предпочтение отдается натуральным 
материалам, предусмотрены освещение 
и архитектурная подсветка фасадов, 
большой объем озеленения. 
g: А что востребовано, если говорить о 
планировках?
с.  д.: Планировки большинства квартир 
предусматривают наличие ванной ком-
наты и гардеробной для каждой спаль-
ни, наличие балкона, остекленной лод-
жии или открытой террасы. 

Квартиры-дворцы сейчас не очень 
востребованы. Конечно, элитные квар-
тиры должны быть большими, но до 
определенных пределов, иметь про-
думанные планировочные решения, но 
обеспечивать возможность их гибкого 
изменения. n
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Премиальный сегмент медленно  
остывает загородный рынок Премиум-класса Пострадал от кризиса 
сильнее всего. в конце Прошлого года, как и во всех остальных сегментах, 
наблюдался рост Продаж, однако сейЧас сделки единиЧны. вАлЕРий гРибАНОв

Как говорят эксперты, премиальная заго-
родная недвижимость на данный момент 
является привлекательной только в тех 
случаях, когда она действительно имеет 
отличительные особенности. И локация — 
один из основных параметров при выборе 
дома. 

«Здесь имеется в виду и степень уда-
ленности от города, и транспортная до-
ступность, и качество подъезда к дому, 
и качество земельного участка, наличие 
на нем леса, качество почвы, близость 
к водоему… Не менее важно достойное 
окружение объекта, однородная среда 
застройки», — поясняет Елизавета Кон-
вей, директор департамента жилой не-
движимости компании Colliers International 
в Санкт-Петербурге. Она отмечает, что 
по-прежнему средний темп продаж заго-
родной недвижимости в элитном сегмен-
те составляет три-пять домов в полгода. 
«Это говорит о том, что загородная не-
движимость все еще не является при-
оритетом для покупателя и, к сожалению, 
на текущий момент, в отличие от других 
стран, не может выступать полноценным 
эквивалентом городской квартиры. Это, 
конечно, в первую очередь связано со 
сложностями транспортной и социальной 
инфраструктуры, но при этом также и с 
отсутствием у нас сложившейся культу-
ры проживания за городом», — поясняет 
госпожа Конвей. При этом она добавляет, 
что ситуация, если сравнивать ее с ситуа-
цией десятилетней и даже пятилетней дав-
ности, меняется в лучшую сторону: «Тренд 
смещения интереса девелоперов в сто-
рону загородной недвижимости получает 
благодарный отклик среди клиентов. Из-
менилось к лучшему качество домострое-
ния, качество архитектурной концепции, в 
целом качество коттеджных поселков, по-
явились и продолжают появляться очень 
интересные локации». 

ждуТ ясносТи Саша Лукич, управляю-
щий партнер и главный архитектор Portner 
Architects, полагает, что премиальный сег-
мент рынка пострадал сильнее всего: «На 
элитное жилье за городом сейчас почти 
нет спроса, и строительство индивидуаль-
ных домов также временно заморожено. 
Притом, что с 2014 года на рынке нача-
ли появляться недостроенные поселки 
де люкс и премиум-классов, с огромной 
уценкой продаваемые банковскими струк-
турами, получившими их в счет непога-
шенных кредитов».

Геннадий Черненко, девелопер кот-
теджного поселка «Ольшаники-2», под-
тверждает: «Покупателя элитного жилья 
стал интересовать только объект, завер-
шенный на сто процентов. Человек дол-
жен убедиться в наличии газа, охраны, 
дорог и адекватности его будущих сосе-
дей». Эксперт полагает, что говорить о 
каких-то изменениях рынка или формата 
можно будет только после урегулирования 
даже не экономического, а политического 
кризиса. «Элитное жилье — это всегда на 

сто процентов индивидуальный проект, но 
сейчас клиенты не понимают, когда кри-
зис закончится, что будет с ними дальше 
— где они будут жить, а где работать? По-
этому логично, что все решения о строи-
тельстве дорогого жилья пока отложены 
до лучших времен», — поясняет эксперт. 

Генеральный директор ООО «Дудер-
гофский проект» Василий Вовк говорит, 
что нестабильность влияет и на девело-
перов: «Девелоперы выводят все меньше 
новых проектов из-за нестабильной ситу-
ации на финансовых рынках и в связи со 
сложившейся макроэкономической ситуа-
цией». Он считает, что спрос на элитные 
загородные дома Петербурга остается 
постоянным, вне зависимости от обстоя-
тельств. Однако покупатели этого сектора 
недвижимости довольно долго и тщатель-
но выбирают объект для покупки. 

Жанна Потапкина, директор по прода-
жам компании «АЛЛТЕК Девелопмент», 
добавляет: «Еще после кризиса 2008 года 
осталось очень мало девелоперов, кото-
рые решаются начинать новую стройку и 
продавать участки с подрядами. Неста-
бильная экономическая обстановка не по-
зволяет покупателям брать риски и приоб-
ретать недвижимость в новом поселке, не 
позволяет и девелоперам брать на себя 
долгосрочные обязательства по строи-
тельству. Иными словами, остались только 
штучные предложения в уже построенных 
поселках, и вторичный рынок. Снижения 
цен на элитном рынке в ближайшие полго-

да не будет, напротив — цены будут стре-
мительно догонять доллар».

опТимисТы Впрочем, Сергей Степа-
нов, директор по продажам компании 
«Строительный трест», пессимизм коллег 
не разделяет: «В 2014 году объем реали-
зации коттеджей в компании 

”
Строитель-

ный трест“ достиг миллиарда рублей. Судя 
по началу 2015 года, спрос продолжает 
оставаться на хорошем уровне». 

В столичном регионе загородное элит-
ное жилье также чувствует себя отно-
сительно стабильно. Алексей Артемьев, 
директор департамента загородной не-
движимости агентства Tweed, говорит: 
«На загородном рынке элитного жилья 
пока все неплохо. После Нового года на-
ступило традиционное затишье, но сей-
час активность возобновляется, она уже 
сопоставима с началом прошлого года. 
Обычно ближе к марту элита просыпается 
— так происходит и сегодня. Достаточно 
много покупателей хотят воспользовать-
ся падением цен и приобрести недвижи-
мость в полтора-два раза дешевле за счет 
валютной турбулентности». 

Господин Лукич полагает, что сегод-
ня востребованы энергоэффективные 
элитные коттеджи в клубных поселках с 
развитой инфраструктурой, ландшафт-
ным дизайном, с удобными подъездными 
дорогами к домам, хорошей придомовой 
территорией и количеством соседей не 
более 20–30: «Кроме площади, покупате-

ли обращают все больше внимания на ви-
довые характеристики дома, инженерное  
обеспечение, индивидуальность и эксклю-
зивность проекта, ландшафтный дизайн 
территории. Обязательными требовани-
ями покупателей элитных загородных до-
мов являются лесной массив недалеко от 
дома и водное пространство (озеро или 
река). Такому покупатель важна не цена 
объекта, а его качественные характери-
стики, он готов переплатить за действи-
тельно стоящий и единичный продукт. Уже 
на первоначальном этапе строительства 
в элитных домах делаются теплые полы, 
устанавливаются стеклопакеты, совре-
менные системы вентиляции. Архитектур-
ный план коттеджа обязательно включает 
помещения, предназначенные для сауны, 
бассейна, бани. Как правило, интерьер 
такого дома оформляется профессио-
нальными дизайнерами и художниками». 

Премиальный рынок полным ходом 
идет по пути оптимизации бюджетов и 
площадей. Как говорят эксперты, време-
на, когда элита рассматривала дома пло-
щадью в тысячу «квадратов», давно ушли 
в прошлое. Самый ходовой товар сегодня 
— коттеджи по 300–500  кв.  м. Цены кор-
ректируются в приятную для покупателей 
сторону. Впрочем, на вторичном рынке 
все равно остались супердорогие предло-
жения. Хозяева таких «золотых» домов не 
рассматривают торг и не снизят заявлен-
ную цену из-за высокой себестоимости 
объектов, даже если земля вокруг вдруг 
подешевеет. 

«Что будет с ценами дальше, пред-
угадать сложно. Однако очевидно, что за 
любым падением следует возвращение 
назад. Так, в 2008 году некоторые покупа-
тели решили, что благоприятная для поку-
пателей ситуация будет длиться долго. Од-
нако когда ушли проблемные активы, все 
вернулось на круги своя. Как известно, 
покупать надо на падении рынка, а прода-
вать — на подъеме. Сейчас самое время 
покупать», — говорит господин Артемьев. 
Он полагает, что выход новых объектов в 
2015 году маловероятен, в том числе из-за 
резкого удорожания строительства. При 
этом прогнозирует сохранение покупа-
тельской активности весной 2015 года на 
уровне четвертого квартала 2014 года, и 
снижение покупательской активности ле-
том и осенью 2015 года. По его мнению, 
к лету 2015 года наметится сокращение 
предложения на первичном рынке из-за 
«вымывания» наиболее ликвидных про-
ектов. 

Среди других тенденций рынка Елиза-
вета Конвей отмечает появление преми-
альных проектов на Токсовском направ-
лении: «Во Всеволожском районе, где 
когда-то появилось огромное количество 
проектов, близких к элитному классу, 
сейчас наблюдается появление большо-
го количества проектов в бизнес-классе, 
комфорте и экономе — то есть элитное 
предложение разбавляется проектами бо-
лее низкого класса». n

пРемиаЛьная загоРодная недвижимосТь опТимизиРуеТ пЛощади и бюджеТы
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насЛедие

насЛедие

как инженер инженеру Проект особняка Под номером 
девять на улице рентгена (бывшая лицейская улица) для инженера Путей 
сообщения сергея николаевиЧа Чаева создал его Приятель — военный инженер  
и архитектор, ПодПолковник владимир ПетровиЧ аПышков. дом был Построен  
в 1907 году и стал воПлощением новаторских ПринциПов модерна  
и неординарного Пространственного решения. АльбиНА САМОйлОвА

Владимир Апышков всегда был сторонни-
ком рационализма и функциональности 
— кроме особняков, он строил военные 
объекты, доходные дома, был соавтором 
проекта красующегося и сегодня моста 
императора Петра Великого (Большеох-
тинский мост). Преподаватель, критик, 
теоретик архитектуры и действующий ар-

хитектор, он в 1901 году окончил Никола-
евскую инженерную академию и до 1905 
года был вольнослушателем архитектур-
ного отделения петербургской Академии 
художеств. В том же году опубликовал 
монографию «Рациональное в новейшей 
архитектуре». Собственно, воплощением 
этих рационалистических идей стали все 
его сооружения, не составил исключе-
ния и особняк Чаева, построенный в 1907 
году. 

Изящный дом на Рентгена, 9, иногда 
сравнивают с особняком Кшесинской, 
хотя это сравнение кажется несколько 
поверхностным. Кроме того, некоторые 
искусствоведы полагают, что идеи, ис-
пользованные Апышковым в особняке 
Чаева при планировке пространства, 
предвосхищают те, что найдут отражение 
в архитектуре русского 1920-х годов. Ори-
гинальность внутреннего решения особ-
няка на улице Рентгена заключается в том, 
что в плане он имеет диагональную ось, 
на которую «нанизаны» три пространства 
цилиндрической формы: входная зона — 

РоТонда, 
пРедназначенная  
дЛя зимнего сада 

сходсТво особняка чаева с особняком кШесинской оТмечаюТ некоТоРые исТоРики аРхиТекТуРы. в оТдеЛке «баШни» — фРизы с анТичными моТивами 
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тамбур, холл и зимний сад. Причем ротон-
да зимнего сада, по идее автора проекта, 
была заметным акцентом и снаружи зда-
ния — фасад обозревался почти полно-
стью со всех сторон. Сегодня вплотную 
к особняку подступают постройки более 
позднего времени, а в советское время 
нижний ярус сада заложили кирпичами, 
повредив витражное остекление. 

В доме — громадные окна, в отделке 
фасада — характерное для модерна со-
четание разных фактур и материалов. 
Сердобольский (с берегов и островов Ла-
дожского озера) и пютерлакский (из Виро-
лахти в Финляндии) гранит сочетается со 
светло-серым облицовочным кирпичом, 
гладкой штукатуркой и синей майолико-
вой плиткой. В качестве декора выступают 
«античные» рельефные фризы, лепные 
женские головки в окружении цветочных 
гирлянд и лент, когда-то фасад украша-
ла и скульптура — женская фигура над 
полукруглым окном на главном северном 
фасаде здания. Сегодня она существует 
только на фотографии 1908 года, хотя фа-
сад особняка реставрировали в 2008 году. 
Но возвращение ее в принципе возможно, 
на это нужна только частная инициатива 
— вернулся же в конце 1990-х годов на 
фасад дома компании Зингер (Дом книги) 
американский орлан, что украшал здание 
до революции. 

На первом этаже дома находились ка-
бинет хозяина, бильярдная, гостиная, бу-
фет и столовая, на втором — спальни и 
комнаты прислуги. В 1930-х годах особняк 
приспособили для районной стоматологи-
ческой поликлиники. Она и сегодня здесь 
— кабинет главного врача расположился в 
бывшем будуаре, хирургия и зуботехниче-
ская лаборатория заняли ванные комнаты, 
ортопеды ведут прием в одной из спален. 
Принцип профессора Преображенского 
«обедать в столовой, оперировать в опе-
рационной» здесь не сработал. 

Кстати, метаморфозы своего творения 
застал и сам архитектор. После револю-
ции Апышков вступил в РККА, препода-
вал в Военно-инженерной академии, стал 
профессором и в 1922 года был назначен 
деканом академии. В 1932 вместе с акаде-
мией и своей семьей переехал в Москву. 
Выйдя в отставку, вернулся в Ленинград, 
умер в своем городе в 1939 году, похоро-
нен на Большеохтинском кладбище.

А первый владелец дома Сергей Чаев 
продал особняк в 1912 году и заказал 
Апышкову другой, в духе классицизма — 
на Каменном острове (набережная Ма-
лой Невки, 16). Чаев к тому времени был 
фигурой заметной: в качестве инженера 
разбогател на строительстве Транссибир-
ской магистрали, затем стал директором 
Общества железнодорожных ветвей, од-
ним из авторов несбывшегося проекта 
электрифицированной линии Бахчисарай 
— Ялта, затем — товарищем министра 
путей сообщения. Занимался широкой 
благотворительной деятельностью. После 
революции был министром путей сообще-
ния в белогвардейском правительстве Де-
никина. В конце 1920 года эмигрировал во 
Францию.

После Чаева владельцами особняка по 
очереди были петербургские предпри-
ниматели Летуновский, Соловьев и Вер-
страт. В 1914 году миллионер Соловьев 
заказал расширение дома, и, по проекту 
знаменитого архитектора Лидваля, была 
сделана небольшая пристройка во дворе 
вместо открытой террасы. Кстати, женой 
Соловьева была известная прима-балери-

на, поэтому дом называли еще и особня-
ком балерины Трефиловой.

В 1916 году изменения вносил уже дру-
гой хозяин — по заказу Верстрата архи-
тектор Рославлев прибавил к пристрой-
ке Лидваля еще один этаж и внес еще 
кое-какие незначительные изменения.  
К счастью, все это делалось достаточно 
бережно и облик здания радикально не 
изменился.

В 1919 году в доме расположился Пункт 
охраны материнства и младенчества, а в 
1935 году здесь обосновалась стоматоло-
гическая поликлиника. Она работала и в 
блокаду — вместо довоенных 150 человек 
в те годы работали тридцать врачей. n

насЛедие

насЛедие

кРугЛый хоЛЛ начинаеТся сРазу за паРадными двеРями особняка

женские гоЛовки 
и РасТиТеЛьные 
моТивы — 
особенносТи декоРа 
в сТиЛе модеРн

на коЛьцевом баЛконе когда-То РаспоЛагаЛась каР-
Тинная гаЛеРея

сегодня ЭТа ЛесТница ведеТ в никуда зимний сад особняка сейчас выгЛядиТ весьма скРомно
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за Рубежом

за Рубежом

возвратность инвестиций ПрактиЧески во всех странах 
евроПы на рынки жилой недвижимости вышло немало Предложений о Продаже 
от россиян, и иногда они демПингуют. МАРТА САвЕНКО («Ъ-дОМ», № 33 ОТ 26.02.2015)

А частный инвестор, вкладываясь в зару-
бежную недвижимость в местной валюте, 
в ней же и получит доход. С этой точки 
зрения курс рубля к доллару, евро или 
фунту не имеет никакого значения. Так 
что сейчас самое время для зарубежных 
инвестиций.

гЛядя из Лондона Российские экс-
перты приводят данные о том, что элит-
ная жилая недвижимость в столице Ве-
ликобритании подорожала за 2014 год на 
7,5%. Но исследования компании Savills 
указывают на то, что рост цен мог бы быть 
существенно выше, если бы в последнем 
квартале весь премиальный Лондон не по-
дешевел. 

Падение составило от 0,8% в ценовом 
сегменте менее £1 млн до 4,3% — настоль-
ко подешевели особняки стоимостью бо-
лее £5  млн. В целом Индекс элитной не-
движимости британской столицы, средняя 
стоимость которой составляет £2,6 млн, в 
последнем квартале 2014 года снизился 
на 2,6%. Более того, два сегмента — дома 
стоимостью £3–5 млн и свыше £5 млн — 
упали в цене и в годовом выражении на 
1,1 и 2,7% соответственно. 

Отметим, что лондонская премиальная 
недвижимость дорожала на протяжении 
всего года, а за пять лет прибавила в цене 
по разным ценовым сегментам от 33,2 до 
46,6%. Падение произошло после того, 
как было объявлено об изменении ставок 
гербового сбора, говорит Юлия Овчинни-
кова, директор департамента зарубежной 
недвижимости Intermark Savills. 

«Чувствуется неопределенность в 
преддверии всеобщих выборов, которые 
пройдут в мае, и, кроме того, все еще 
остается актуальным предложение о на-
логе на дорогостоящую недвижимость 
— все это послужило основанием для 
снижения цен в премиальных сегментах», 
— объясняет в своем блоге Том Билл, гла-
ва London Residential Research компании 
Knight Frank. Он также сообщает о том, 
что в январе цены на такую недвижимость 
снова немного снизились — в среднем на 
0,1% — и это означает, что в годовом вы-
ражении общий прирост составил 4,6% — 
это самый низкий показатель за послед-
ние пять лет. 

общежиТия и сТРиТ-РиТейЛ Тем не 
менее активность на премиальном рынке 
в настоящее время сохраняется пример-
но на уровне предыдущего года, говорит 
Юлия Овчинникова. «Некоторые покупа-
тели отложили или отменили совсем свои 
планы по приобретению зарубежной не-
движимости, некоторые же, напротив, 
ускорили принятие таких решений», — 
уточняет эксперт. 

Из реализуемых сегодня объектов лон-
донского премиального рынка особого 
внимания, по мнению председателя со-
вета директоров Kalinka Group Екатерины 
Румянцевой, заслуживают жилые ком-
плексы Berkeley, крупнейшего застрой-
щика Великобритании. Прежде всего это 
One Tower Bridge, соседствующий с Лон-
донским Тауэром и Тауэрским мостом. За-

вершение его строительства намечено на 
второе полугодие 2016 года. 

В первом квартале 2017 года Berkeley 
планирует сдать в эксплуатацию жилой 
комплекс One Blackfriars, в котором уже 
продано 70% квартир (и, кстати, 20% ку-
пили российские граждане). Из окон этого 
50-этажного здания открываются превос-
ходные виды на собор святого Павла, Вест-
минстерское аббатство и лондонский Сити. 

В качестве примера инвестиционных 
британских объектов в других сегментах 
управляющий Freedom Антон Харисов 
приводит строящиеся студенческие об-
щежития, в которых можно приобрести 
комнаты или апартаменты. Цены начина-
ются от £70  тыс. за комнату от 11  кв.  м, 
застройщики предоставляют рассрочку 
на время строительства, а также гаранти-
рованный доход от сдачи в аренду на пять 
лет примерно 9–10% годовых. «Кредито-
вание таких объектов невозможно — толь-
ко наличные», — добавляет эксперт. 

В целом строящаяся недвижимость 
Великобритании в том случае, если сдел-
ка заключена на этапе проектирования, 
приносит доход 10–15% к моменту сдачи 
объекта, то есть примерно через полтора-
два года, рассказывает Екатерина Румян-
цева. Она также уверена в стабильном 
инвестиционном потенциале лондонских 
объектов коммерческой недвижимости. 
«Несмотря на стремительное падение 
рубля, во втором полугодии 2014 года мы 
зафиксировали рост интереса к ним на 
7%», — заявляет эксперт. Этот, казалось 
бы, парадоксальный факт она объясняет 
минимальными рисками и исключитель-
ной ликвидностью объектов лондонско-
го стрит-ритейла. «Доходность коммер-
ческих объектов за 2014 год достигла 

8–12%», — добавляет Варден Авалиани, 
руководитель направления зарубежной 
недвижимости Welhome. 

замоРоженные дома Во Франции 
и Испании продажи премиальной жилой 
недвижимости россиянам снижаются, ут-
верждает Екатерина Румянцева. Налого-
вая реформа во Франции сделала менее 
привлекательными не только объекты не-
движимости и не только для иностранцев 
— даже состоятельные французы предпо-
читают перебираться в соседние страны, 
где налоги не столь высоки. 

Что же касается Испании, то растущая 
безработица неуклонно снижает достаток 
испанцев, заставляя их продавать свои 
дома и виллы, чтобы поддержать уро-
вень жизни или бизнес, терпящий убытки. 
«Рост вторичных предложений на рынке 
Испании в 2014 году составил, по нашим 
оценкам, 5–7%. А так как спрос демон-
стрирует отрицательную динамику, то раз-
рыв между желающими продать и купить 
все более увеличивается», — говорят в 
Kalinka Group. 

Для собственного проживания кто-то из 
россиян еще приобретает недвижимость 
на курортном побережье, реже — в Бар-
селоне. А вот процент инвестиционных 
сделок близок к нулю. В условиях расту-
щего предложения возможность полу-
чения дохода от сдачи недвижимости в 
аренду, а также получения прибыли от бу-
дущей продажи сводится к минимуму. 

По оценкам экспертов, максимум, на 
что можно надеяться иностранному соб-
ственнику жилья в Испании, — это сохра-
нение вложенных средств, но вообще-то 
это актив, который может быть заморожен 
надолго. 

Как бы там ни было, во всех европей-
ских странах возрастает число россий-
ских собственников жилья, вынужденных 
продавать его, чтобы компенсировать фи-
нансовые потери своего бизнеса в Рос-
сии. На вырученные средства они либо 
покупают за рубежом жилье меньше и 
дешевле, либо возвращаются на родину. 

все хоТяТ пРодаТь Сложнее всего 
обстоят дела в Болгарии, где наши со-
отечественники, прельстившись низкой 
ценой и вступлением страны в Евросоюз, 
скупили немало объектов курортной не-
движимости. Ликвидность таких объектов 
уже не первый год стремится к нулю, а 
падение доходов от туризма, наблюдав-
шееся по разным причинам, делает почти 
нереальной возможность получать доход 
от сдачи жилья в аренду. 

Впрочем, уверены в компании 
ZoraHome, риск инвестиций в болгарскую 
недвижимость компенсируется самой 
низкой в Европе стоимостью квадратного 
метра, а также уникальной возможностью 
сэкономить при покупке объекта на вто-
ричном рынке, которая возникла не так 
давно — после обвала рубля. «Этой зи-
мой на рынок с весьма привлекательными 
предложениями вышли русскоязычные 
владельцы», — говорят болгарские риел-
торы. В пересчете на сегодняшние курсы 
валют многие из них предпочитают прода-
вать в ценах конца лета — начала осени, 
то есть с 20–25-процентным дисконтом, 
причем оплату за апартаменты и виллы 
соглашаются получить в рублях. Это неу-
дивительно, учитывая преобладание пред-
ложения над спросом, а также тот факт, 
что многие покупки за последние годы 
были совершены не совсем обдуманно и 
часто по завышенным ценам. 

Другой привлекательной возможностью 
становится покупка строящихся объектов, 
на многие из которых предлагается рас-
срочка до пяти лет с правом пользования 
объектом, причем зачастую пункт о начис-
лении процентов в договоре отсутствует. 

«Хотя положение и в экономике, и в по-
литике Болгарии не дает возможности на-
деяться на оздоровление ситуации, все же 
отложенный спрос существует, и это хоро-
шо заметно по интересу и запросам потен-
циальных покупателей», — утверждают в 
ZoraHome. По-видимому, в надежде на то, 
что он наконец начнет реализовываться, 
участники этого рынка начали предлагать 
практически полностью бесплатные поезд-
ки в страну: обещают оплатить авиапере-
лет в оба конца, трансфер до аэропорта и 
обратно, проживание в течение несколь-
ких дней, а также экскурсии. 

без огЛядки на спРос В Таиланде, 
традиционно любимой россиянами без-
визовой стране, за последние годы также 
вырос объем вторичного рынка — сказы-
ваются последствия предыдущего строи-
тельного бума, случившегося четыре года 
назад. Однако, как утверждают в Tranio.ru, 
цены на недвижимость ежегодно растут 
на 5–6%, и за ликвидность объекта поэто-
му беспокоиться не стоит. ➔ 26

собсТвенносТь в испании можеТ сТаТь надоЛго замоРоженным акТивом
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за Рубежом

аРенда

ленобласть заменяет канны рынок аренды 
загородного жилья По сравнению с Предыдущими годами несколько 
оживился, констатируют уЧастники рынка. ПриЧина в том, Что граждане, 
ранее ПредПоЧитавшие Проводить отдых за границей, из-за девальвации рубля 
вынуждены отказаться от Планов выезда за рубеж, и альтернативой становится 
отдых на Природе. сПрос Повышается во всех сегментах — как в Премиальном, 
так и в более демократиЧеском. ОлЕг ПРивАлОв

Наталья Локшина, директор по продажам 
комплекса «Яхонтовый лес» компании 
«Авантель-Инвест», констатирует: «Спрос 
на аренду загородной недвижимости в 
преддверии летнего сезона значительно 
повысился. Мы связываем это с тем, что 
если ранее, к примеру, многие молодые 
мамы старались на летние месяцы от-
правиться с детьми за границу, то сейчас 
по-прежнему проводить время вне города 
хочется, но с учетом колебаний курсов 
валют люди предпочитают варианты в 
пределах страны. Так, у нас в комплексе, 
где мы предлагаем недвижимость в кра-
ткосрочную и долгосрочную аренду, на 
все лето забронировано уже более 75% 
апартаментов».

С ней согласен генеральный директор 
ООО «Дудергофский проект» Василий 
Вовк: «Если раньше значительная часть 
населения Петербурга стремилась прово-
дить отпуск за границей, то на сегодняш-
ний день повышение курса евро и сло-
жившаяся макроэкономическая ситуация 
в стране привели к увеличению спроса 
на аренду загородного жилья в Ленин-
градской области. Увеличение спроса, не-
сомненно, повлечет за собой и рост цен. 

Сегодня арендаторы загородного жилья 
ищут более комфортные объекты, наблю-
дается повышение спроса во всех цено-
вых сегментах».

Елизавета Конвей, директор депар-
тамента жилой недвижимости компании 
Colliers International в Санкт-Петербурге, 
впрочем, говорит, что в премиальном сег-
менте предложение как было ограниченно, 
так оно не балует особенным разнообра-
зием и до сих пор. «Популярным и дефи-
цитным остается Курортное направление. 
Среди требований у арендаторов можно 
выделить основное — найти соответствую-
щий всем их требованиям дом с хорошими 
соседями рядом», — отмечает она. 

«В настоящее время многие арендато-
ры подбирают себе загородный дом на 
лето уже после Нового года. К концу вес-
ны выгодных предложений на загородном 
рынке аренды практически не остается», 
— резюмирует господин Вовк.

Арендные ставки различны и зависят 
от множества причин. Значимую роль при 
определении ценовой политики имеет ме-
сторасположение загородного дома. Кро-
ме того, ценится инфраструктура рядом с 
коттеджем, площадь прилегающей терри-

тории и ее состояние, отдельно стоящий 
это дом или он расположен в коттеджном 
поселке с охраняемой территорией, есть 
ли рядом водоем или лесной массив, каче-
ство ремонта, наличие бани или бассейна. 
Эти параметры могут повысить арендную 
ставку на 30, а то и на 50%. Расценки на 
аренду в Ленинградской области самые 
разные: начинаются они от 4,5–5,5  тыс. 
рублей в сутки в не самых популярных ме-
стах и простеньких домиках при условии 
посуточной аренды и варьируются в зави-
симости от его класса и местоположения. 
Часто владельцы бюджетных загородных 
домов изначально закладывают в стои-
мость аренды сумму, рассчитанную на не-
большой косметический ремонт, это по-
зволяет избежать возможности отпугнуть 
залогом потенциального клиента. 

Современные арендаторы загородной 
недвижимости становятся все более тре-
бовательными. И если еще несколько лет 
назад желающим арендовать загородный 
дом было достаточно коттеджа, оснащен-
ного несколькими спальнями и простор-
ной гостиной, то сейчас все чаще можно 
услышать в списке требований развитую 
инфраструктуру, баню, бассейн, камин, 

барбекю. Аренда загородных элитных до-
мов всегда была достаточно обособлен-
ным сегментом, интересным узкому кругу 
потребителей. Однако этот сегмент рынка 
всегда имел и собственную целевую груп-
пу, нацеленную на комфортное и каче-
ственное загородное проживание. 

Арендаторы, которые не замахиваются 
на элитную недвижимость, но подыскивают 
загородный домик или коттедж для кругло-
годичного проживания или просто для от-
дыха на природе, за последнее время тоже 
подняли планку требований. «Наиболь-
шим спросом в массовом сегменте поль-
зовались домовладения по 100–200  кв.  м 
с небольшой террасой и огороженными 
участками. Достаточно жесткие требова-
ния предъявлялись к отделке и меблировке 
помещений. Все более важным становится 
такой фактор, как удаленность от КАД; с 
большей охотой рассматриваются объекты 
в готовых коттеджных поселках с хорошим 
подъездом. У большинства таких нанимате-
лей есть маленькие дети, поэтому вопрос 
комфорта, горячей воды, санузла и ванны 
в доме очень актуален. Приветствуется бли-
зость объектов инфраструктуры», — гово-
рит господин Вовк. n

24 ➔ Нынешний пик спровоцирован в пер-
вую очередь неудовлетворенным спросом 
на квартиры в кондоминиумах на остро-
вах. «Действующий жилой фонд еще пару 
лет назад просто не мог его удовлетво-
рить», — говорит менеджер по продажам 
зарубежной недвижимости Tranio.Ru Ма-
рия Алхазова. На острове Пхукет, по ее 
словам, около 70% всех жилых объектов 
на продажу находится на стадии стро-
ительства, причем застройка ведется в 
разных районах острова, с разными кон-
цепциями и в разных ценовых сегментах. 

В качестве примера эксперт приводит 
кондоминиум на пляже Сурин и Банг-Тао 
от тайского застройщика Rin Thara. Деве-
лопер хорошо зарекомендовал себя при 
строительстве в Бангкоке, его основные 
объекты — это отели для сети Richmond, 
а на Пхукете это второй их проект. Срок 
сдачи кондоминиума — декабрь 2016 года, 
а на всех этапах строительства действует 
беспроцентная рассрочка платежей. 

Здесь можно приобрести как студии 
площадью от 27,7  кв.  м, так и пентхаусы 
с видом на море, площадь которых дохо-
дит до 157 кв. м. Стоимость начинается от 
2,5 млн ($75 тыс.) до 19,2 млн тайских бат 
($600 тыс.), средняя стоимость квадратно-
го метра — около 95 тыс. бат ($2,9 тыс.). 
В стоимость квартир входит вся необходи-
мая мебель и бытовая техника. 

Для тех, кто хочет сразу после завер-
шения строительства начать возвращать 

сделанные инвестиции, у большинства 
застройщиков есть программы гаранти-
рованной аренды. Управляющая компания 
в течение нескольких лет (обычно от трех 
до пяти) будет выплачивать владельцу 7% 
годовых от стоимости недвижимости вне 
зависимости от того, есть спрос на его 
апартаменты или нет. При этом владелец 
может проживать в своей квартире от двух 
до четырех недель в году. 

поТесниЛи ангЛичан Рынок недви-
жимости в США значительно вырос за по-
следние два года, только в 2014 году рост 
цен на недвижимость в целом по стране 
составил более 8%. При этом средняя 
цена за квадратный метр в Нью-Йорке со-
ставила $12  тыс., а средняя цена сделки 
приблизилась к $1  млн, рассказывают 
аналитики Etage Real Estate. В четвер-
том квартале 2014 года было продано 
4239 квартир, что на 11% больше показа-
теля предыдущего года. 

Кроме того, благодаря общему росту 
экономики страны постоянно растет ры-
нок аренды, спрос в некоторых случаях 
превышает предложение и в 2014 году 
средняя месячная плата за наем состави-
ла $2,8 тыс. «Это находится за гранью об-
щепринятых 30% от уровня дохода, когда 
рента считается доступной (affordable)», 
— комментируют риелторы. 

Если вычесть налоги и другие обяза-
тельные платежи, то аренда может при-

носить владельцу недвижимости до 4% 
годовых после вычета налогов и других 
платежей. Это немного перекрывает уро-
вень процентов по банковским депозитам. 

Неудивительно поэтому, что в рейтинге 
Ассоциации международных инвестиций 
в недвижимость, в котором ранжируются 
страны и города, наиболее привлекатель-
ные с точки зрения инвестора, Нью-Йорк 
в 2014 году вышел на первое место, обо-
гнав Лондон, лидера последнего десяти-
летия. Что касается рейтинга стран, Со-
единенные Штаты традиционно занимают 
первое место. 

пЛаТи, есЛи не живеШь Однако тем, 
кто намерен вложить деньги в американ-
скую недвижимость, и особенно в преми-
альном сегменте, следует знать, что один 
из активно обсуждаемых законопроектов 
касается так называемого pied-a-terre tax, 
налога на жилые помещения, собственни-
ки которых не проживают в них на посто-
янной основе. Ставка предположительно 
составит около 0,5% в год от общей сто-
имости актива. Закон должен коснуться 
помещений стоимостью от $5 млн. «Таким 
образом, речь идет о примерно 1,5  тыс. 
апартаментов, 445  из которых оценива-
ются более чем в $25 млн, — уточняют в 
Etage Real Estate. 

На объекты стоимостью до $1 млн лю-
бой желающий может получить ипотечный 
кредит. Ставки с начала 2015 года замет-

но снизились: сегодня 30-летнюю ипоте-
ку можно оформить под фиксированные 
3,63%, рассказывает Геннадий Перепада, 
генеральный директор агентства недви-
жимости One & Only Realty. 

Правда, при оформлении ипотеки 
банки требуют показывать официаль-
ный доход. Условия в разных банках 
варьируются, но в среднем на $1  млн 
заемных средств необходимо показать 
$250  тыс. годового дохода. А кроме 
того, для приобретения недвижимости 
по ипотеке необходимо иметь кредит-
ную историю, причем именно в США, а 
не где-нибудь еще. 

В 2014 году в Нью-Йорке стартовали 
продажи новых проектов, среди которых 
можно выделить, во-первых, 432  Park 
Avenue — самое высокое жилое здание 
Западного полушария. Цены также стре-
мятся к максимуму. В среднем ценовом 
сегменте внимания заслуживают проекты 
15 William в Downtown и 252 East 57 Street, 
где цены начинаются от $4 млн. Из демо-
кратичных объектов наибольший интерес 
представляют апартаменты 540 West, где 
просторную студию можно приобрести 
менее чем за $1  млн. Но самая громкая 
сделка года, вполне возможно, уже совер-
шена: пентхаус в новом проекте One57 на 
манхэттенской «Миле миллиардеров» ку-
пили за $100 млн. Побьют ли этот рекорд 
до конца года — неизвестно, но гонка на-
чалась. n



КОММЕРСАНТЪ Guide / №52 ЧЕТвЕРг 26 МАРТА 2015 / 27

в гоРоде

в гоРоде

дом с ПринциПами  
клубный дом Hovard Palace на набережной фонтанки 
обещают сдать в августе этого года. отлиЧается он от 
других объектов не только стоимостью квадратного метра 
от 350 до 450 тыс. рублей, но и ПринциПиальной Позицией 
комПании: Продавать квартиры только с готовой отделкой, 
ПриЧем выПолненной в трех стилях на выбор: ар-деко, 
неоклассика и имПерская классика. СвЕТлАНА ХАМАТОвА

Для сомневающихся в том, что это пра-
вильное решение, 16  марта открыли 
шоу-рум. Презентовать ее приехала вся 
команда, от которой зависит проект. На 
небольшой пресс-конференции Эмин 
Кули-Заде, председатель совета дирек-
торов «Ховард Санкт-Петербург», рас-
сказал о своих принципах: требования к 
проектированию, строительству и отдел-
ке на уровне мировых стандартов; непре-
менно неоклассика в архитектуре («Это 
дорого, сложно и красиво, кроме того это 
— большая заявка. Это именно то, чем я 
хотел заниматься»), никаких уступок в ка-
честве и эстетичности. 

За архитектурный облик Hovard Palace 
отвечал Михаил Белов, профессор  
МАРХИ, который апеллирует к петер-
бургскому модерну Лидваля и Бенуа. Ему 
пришлось потрудиться, чтобы добиться 
элегантного вида довольно-таки крупно-
го здания в условиях плотной окружаю-
щей застройки — решение потребовало 
дополнительных средств, но компания на 
это пошла. «С точки зрения архитектуры 
в этом доме ошибок нет», — уверен Эмин 
Кули-Заде.

Главный же принцип — квартиры сда-
ются «под ключ» в буквальном смысле 
слова: кухня оформлена и оснащена 
техникой, санузел оборудован и отделан 
мрамором, в спальнях и гостиных нет 
разве что мебели, штор и центральной 
люстры (точечные светильники в нали-
чии), стены готовы под покраску или же 
обои. «За границей продажа квартир с 
отделкой давно распространена, в Рос-
сии же применяется только социальная 
отделка. Наше предложение поначалу 
воспринимали как желание ограничить 
свободу клиента. Между тем мы видим, 
как у покупателей меняется отношение, 
— подчеркивает глава компании, — им 
не хочется жить на стройке, ждать, пока 
соседи завершат отделочные работы. 
Тем более что часто случаются задерж-
ки в поставках материалов... Кроме 
того, три варианта дизайнерской отдел-
ки — это уже возможность для выбора, 
все знают также, как меняют жилое 
пространство обои, текстиль, люстра — 
все это хозяева квартиры будут приоб-
ретать сами».

Управляющая компания, понятно, 
здесь будет своя, и ее услуги уже по-
считаны: содержание квадратного метра 
обойдется в 150 рублей. 

Конечно, в нынешних обстоятельствах 
прежде всего интересует финансовое 
состояние проекта. «Я считаю непра-
вильным рассчитывать одновременно и 
на продажу, и на ведение строительства 
— если продаж нет, то что, дом не будет 
достроен? И те, кто уже купил квартиры, 
пожалеют о своем выборе, проиграют? 
Нет, нужно иметь такую финансовую мо-
дель, чтобы дом был достроен до конца, 
тогда он как минимум имеет залоговую 
стоимость — и презентабельный вид.  
У нас как раз такая модель», — утвержда-
ет глава «Ховард Санкт-Петербург».

Кредитный портфель компании — руб- 
левый. Итоги 2014-го показали, насколь-
ко это верный подход. На данный момент 
около сорока квартир «законтрактова-
но», 5–6% из них — как раз в декабре 
прошлого года, когда падал рубль. Фи-
нансовую поддержку проекта осущест-
влял Абсолют-банк. Председатель прав-
ления банка Андрей Дегтярев объяснил, 
почему именно этому проекту был пре-
доставлен кредитный лимит в размере 
четырех миллиардов (более полутора 
миллиардов из них уже потрачено): «Мы 
селективно подходим к выбору партне-
ров. Критериями выбора для нас являет-

ся стабильность компании и возможность 
продать дополнительные продукты банка 
— таким продуктом стал ипотечный кре-
дит. Сейчас ставка 13,9%, мы будем ее 
снижать. Хочу отметить, что над проектом 
Hovard Palace работает хорошая коман-
да, которая не допускает ни срывов тех 
сроков, что были установлены графиком, 
ни существенного прироста бюджета, что 
для нас, банкиров, очень важно».

По словам Эмина Кули-Заде, просроч-
ка все-таки была — три месяца назад, на 
две недели; график уже догнали. В ны-
нешних экономических условиях можно 
ожидать, например, проблем с поставщи-
ками, ведь в проекте используются доро-
гие сорта мрамора, оникс, дерево ценных 
пород (например эбеновое). Как пояснил 
председатель совета директоров «Хо-
вард Санкт-Петербург», во-первых, ва-
лютная составляющая проекта — пример-
но миллиард — это всего 15% от общего 
объема средств, поэтому не слишком по-
влияет на ситуацию, во-вторых, большин-
ство материалов давно уже заказано, за 
них даже поступила предоплата — еще 
по старому курсу. «Мы не будем зака-
зывать альтернативные материалы поде-
шевле, и на стоимости квадратного метра 
это не скажется. Мы пойдем на то, чтобы 
отказаться от какого-то процента своих 
доходов, чтобы воплотить проект так, как 
он задуман, и выполнить свои обещания 

перед нашими клиентами», — уверяет  
господин Кули-Заде. 

Главным консультантом по строитель-
ству является Том Шмидт, член правле-
ния компании Hochtief. С немецкой скру-
пулезностью он в свое время принимал 
участие в контроле над строительством 
терминала «Шереметьево-2», посольства 
своей страны и административных зда-
ний Сбербанка, а также ЖК «Резиденция 

”
Монолит“» — предыдущем, московском, 

проекте команды Hovard Palace. Шмидт 
учился в Петербурге в 1980-х, потом 
долгое время работал в России, поэто-
му обратился к присутствующим на рус-
ском: «Когда вы заходили, наверное, сра-
зу увидели, что ведется по-настоящему 
капитальное строительство — могучие 
стены, деревянные окна!» К слову, стены 
действительно неординарные — из кера-
мического кирпича, толщина их 770 см, а 
толщина дубовых оконных рам не стан-
дартные 78 мм, а 95.

К созданию чистовой отделки и пол-
ноценного дизайна в презентационной 
квартире Hovard Palace приложил руку 
Роберто Молон, совладелец фабрики 
Francesco Molon. Он объяснил, почему 
было решено остановиться на трех стиля 
оформления общественных зон и инте-
рьера квартир: ар-деко, имперская клас-
сика и неоклассика созвучны архитек-
турному облику Петербурга. Кроме того, 
классический дизайн не устаревает, в 
отличие от современных экспериментов. 
Поэтому, в частности, общественные 
зоны порадуют глаз мрамором и фреска-
ми, бассейн в романском стиле — моза-
икой.

Первое впечатление от презентаци-
онной квартиры, выполненной в стиле 
ар-деко — основательность во всем, от 
толщины знаменитых молоновских две-
рей до большого напольного зеркала в 
детской, лаконичность кухонного реше-
ния с уютным столиком для завтраков, 
люксовые акценты, например, в виде 
люстры из муранского стекла. «Нас уже 
спрашивали, — жалуется Эмин Кули-За-
де, — почему мы не продаем квартиры 
вместе с люстрами?»

Самим домом «Ховард Санкт-
Петербург» не ограничивается: отремон-
тирована подъездная дорога и отрестав-
рированы фасады окружающих зданий, 
что потребовало значительных вложений. 
Взаимодействие с районной администра-
цией по благоустройству квартала будет 
продолжаться. «Мы надеемся, что эф-
фект от нашего дома будет, как у Зощен-
ко: свет включили — и все ужаснулись, 
как они жили, и захотели привести все в 
порядок». n

дЛя инТеРьеРов кваРТиР в кЛубном доме HovarD Palace хаРакТеРен импеРский дух 

инТеРьеРные акценТы пРодуманны и несЛучайны 
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ТехноЛогии и сТиЛи

фахверк на Петербургской ПоЧве этот архитек-
турный стиль оПределился благодаря особой технологии строительства.  
собственно, технология и дала ему название. Появившись в средневековье,  
фахверк был ПоПулярен в евроПе ПоЧти Пять столетий. в Петербург его Привез  
из голландии Петр I. но долго фахверк на берегах невы не Протянул. зато сегодня 
этот эффектный стиль Предстает в новом облиЧье. АльбиНА САМОйлОвА

Фахверк (от немецкого Fach — «секция, па-
нель» и Werk — «сооружение») — строитель-
ная конструкция, образованная системой го-
ризонтальных, вертикальных и диагональных 
деревянных элементов: балок, стоек, раско-
сов. Иначе говоря, жесткий каркас из бруса. 
Самое главное, что и является особенностью 
этих домов, — каркас виден снаружи. Про-
межутки между балками и стойками запол-
няются разным материалом — сначала это 
были глина, камень, саман... Снаружи сте-
ны штукатурили, красили и даже обшивали 
деревянными панелями. Но каркас всегда 
оставался нетронутым — дома становились 
будто разрисованные вертикальными, го-
ризонтальными и косыми полосками и при 
всей своей оригинальности и «нескучно-
сти» выглядели вполне основательно. «Тра-
диционно межкаркасные панели красили в 
белый цвет, а элементы каркаса — всеми 
оттенками коричневого: от золотисто-медо-
вого до почти черного. Именно дома с таким 
цветовым решением — а не все деревянные 
каркасные конструкции — стали относить 

к зданиям в стиле фахверк», — объясняет 
руководитель отделения «Проспект Вернад-
ского» компании «Инком-Недвижимость» 
Сергей Цывин. Популярность фахверка в Ев-
ропе связывают прежде всего с дефицитом 
древесины — из нее делался только каркас 
здания, и еще с тем, что такая конструкция 
позволяла быстро восстановить строение в 
периоды бесконечных междоусобиц и войн. 
В России же с ее лесным изобилием предпо-
читали срубный тип построек.

Тем не менее этот стиль пришел и в Рос-
сию благодаря Петру I и его любви ко все-
му голландскому. По некоторым данным, 
фахверковые дома появились, например, в 
усадьбах Кусково и Останкино графов Ше-
реметевых. Также по технологии фахверка 
возводился форт «Кроншлот» в 1704 году 
— для защиты строящегося Петербурга от 
шведов во время Северной войны. 

Известный российский историк Евгений 
Анисимов писал: «…каменная стройка ка-
залась царю долгой, материалы привозили 
издалека, многим людям каменный дом был 
не по карману. Поэтому Петр ухватился за 
способ строительства, который он и его 
сподвижники видели в Западной Европе. 
О фахверковом строительстве (

”
прусском 

новом буданке“, как его тогда называли) 
говорит указ Петра от 4 апреля 1714 года, 
который предписывает в Петербурге «де-
ревянного строения не строить, а строить 
мазанки» (цит. по http://history-gatchina.ru/
article/fachwerk.htm). То есть дома, каркас 
которых обмазывается глиной. «Образцо-
вый мазанковый дом построил сам Петр  I 
возле Петровского моста, а второй стоял 
на Васильевском острове». Фахверковым 
способом по проекту архитектора Доми-
нико Трезини были построены здания кан-
целярий на Троицкой площади, Почтового 

двора на Адмиралтейском острове, госпи-
таля на Выборгской стороне. 

Но технология фахверка на берегах 
Невы не прижилась. Со временем все по-
добные строения были заменены на ка-
менные, как и подобает столице империи. 
Кроме того, надо полагать, что для многих 
архитекторов, приехавших в Петербург 
позже из Италии, фахверк был чужд и не-
актуален. Да и мировые архитектурные 
тренды уже к тому времени отошли от этой 
технологии. Еще одной причиной исчез-
новения фахверка, возможно, был петер-
бургский климат. Стены таких домов про-
мерзали и пропускали воду. Да и по всей 
России этот исконно немецкий стиль вряд 
ли мог утвердиться — традиционное рус-
ское домостроение шло другим путем.

Зато сегодня фахверк возродился и по-
лучил некую свежую трактовку. Теперь этот 
стиль, преображенный и осовремененный, 
предлагают компании, занимающиеся кот-
теджным строительством. Справедливости 
ради нужно сказать, что на самом деле в 
коттеджном строительстве нередко при-
меняется не настоящий фахверк, а его 
имитация — балки набиваются на оштука-
туренные или деревянные стены снаружи. 
Но есть и другой способ, который можно 
отнести к настоящему фахверку, когда 
пространство между деревянными эле-
ментами каркаса заполняется не глиной 
или камнем, как раньше, а стеклом (оно 
крепится к балкам). В такой интерпретации 
этот стиль выглядит весьма эффектно. 

«Принципиальное отличие фахвер-
кового дома от других деревянных до-
мов — жесткий самонесущий каркас. 
Проектирование каркаса ведется не-
мецкими специалистами по нормам ЕС, 
фахверковый каркас можно применять 
даже в сейсмоопасных районах, — рас-
сказывает Юрий Иванов, руководитель 
отдела продаж компании «Оско-хаус». 
— Благодаря этому отсутствует усадка, 
характерная для всех других типов дере-
вянных конструкций: сразу после сборки 
каркаса дома можно выполнять чистовую 
отделку. Нет необходимости выжидать 
продолжительное время перед началом 
отделочных работ. Жесткий каркас обес- 
печивает возможность безрамного осте-
кления: энергосберегающий стеклопакет 
врезается непосредственно в деревян-
ный каркас, без всякой защитной рамы. 
Это позволяет стереть границу между 
интерьером и экстерьером: окружающий 
пейзаж становится частью внутреннего 
убранства дома». Тем не менее пока та-
кие дома являются штучным продуктом 
на рынке недвижимости. 

Есть и еще один нюанс: по словам госпо-
дина Иванова, максимальная этажность та-
кого деревянного дома — всего два этажа. 
Так что этот вариант оптимален для заго-
родного строительства и экономически не-
выгоден в условиях городской застройки. n

совРеменный фахвеРк можно назваТь сТекЛянным 

Так выгЛядеЛа кРепосТь «кРонШЛоТ» в акваТоРии финского заЛива по веРсии создаТеЛей исТоРического ТеаТРа-
макеТа «пеТРовская акваТоРия» в ТРк «адмиРаЛ» 
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пРоекТ

роскошь минимализма  
сПокойствие форм и легкость линий, техниЧеское 
совершенство и высокая функциональность — все это 
Черты минимализма, стиля, которому многие отказывают 
в такой характеристике, как шикарность, и совершенно 
наПрасно. доказательство тому — Проект Частного 
интерьера от дизайн-бюро FTF InTerIor. АлиНА бОгдАНОвА

Просторные трехкомнатные апарта-
менты расположены в одном из элит-
ных жилых комплексов в центре Санкт-
Петербурга. Отличное расположение, 
современное здание, прекрасный вид 
из окон — всем этим внешним достоин-
ствам был необходим соответствующий 
интерьер, который бы не только гармо-
нировал с местом, но и дополнял его. 
Заказчик проекта — швейцарская ком-
пания: квартира была приобретена для 
сотрудников фирмы, приезжающих в 
Петербург в командировки. 

Результатом работы команды FTF Interior 
стал спокойный и легкий для восприятия 
интерьер, который соединил в себе такие 
черты номера пятизвездочного отеля, как 
функциональность и рационализм, с до-

машним комфортом. Достичь такого эф-
фекта помогло обильное использование 
натуральных материалов в отделке и ак-
сессуаров мягких, заимствованных у при-
роды, форм. 

сеРый, беЛый и нескоЛько нюан-
сов Основным материалом отделки вы-
ступил камень; он же, а точнее — каррар-
ский мрамор, задал и колористическую 
гамму: в интерьере доминируют белые и 
серые тона. Строгая цветовая гамма на-
рушается лишь в спальне и кабинете, где 
появляются бежевый и сливочный цвета. 
Выделяется также интерьер главной ван-
ной комнаты — это единственное поме-
щение в квартире, в которое дизайнеры 
позволили себе внести элемент игры. На-

польная плитка из натурального мрамора 
с вкраплениями разноцветного стекла и 
настенная «пиксельная» мозаика (все — 
от SICIS), светильник Cheese от De Majo, 
уникальная сантехника и аксессуары — 
все это придает пространству динамику и 
энергичность. 

Несмотря на то, что в квартире мно-
жество притягивающих внимание дета-
лей, доминантой интерьера смело мож-
но назвать пол. Использованные для его 
оформления напольные плиты итальян-
ской фабрики REX в точности повторяют 
текстуру и рисунок натурального камня, а 
их крупный формат (180  х  80 см), хоть и 
усложнил процесс отделки, превратил пол 
в эффектный и самодостаточный элемент 
интерьера.
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гЛавенсТво свеТа Еще одна харак-
терная черта реализованного проекта — 
важная роль освещения. Расположение, 
форма и принцип работы источников све-
та в квартире продуманы до мелочей. Так, 
светильники в виде морской гальки, капель 
воды и других природных форм стилисти-
чески связали пространство. А, напри-
мер, такое решение, как динамическая  
LED-подсветка над кухонной столешницей, 
расположенная в настенном покрытии за 
матовым стеклом, дает возможность играть 
с цветом с сохранением приоритета бело-
серой гаммы. Вообще, о том, что свету в 
квартире отведено особое место, авторы 
проекта сообщают с порога: светильники 
Altrove от известного дизайнера Карлотты 
де Бевилаквы, созданные ею для Artemide, 
умеют менять не только яркость, но и цвет 
освещения. А освещать в холле есть что: 
это и зеркало Caadre от Fiam работы Фи-
липпа Старка, и космические настенные 
часы из листовой стали Ab Normal дизай-
нера Бруно Райнальди для Alivar, и зеркало 
D-TEC, и идеально гладкие стальные меж-
комнатные двери от RES. 

В основном помещении квартиры — 
гостиной — центральное место отведено 
декоративному настенному панно от REX, 
и, конечно, немаловажную роль играет 
опять-таки свет. Два основных источни-
ка электрического света — напольный 
светильник Arco от Flos и потолочная 
композиция Skydro от Artemide, формой 
напоминающая капли ртути. Место для ве-
чернего отдыха — уютный серо-бежевый 
угловой диван от De  Sede, журнальный 
Gruber + Schlager, домашний кинотеатр и 
— на случай холодов — камин Il Canto Del 
Fuoco от Antonio Lupi и дарящие не толь-
ко тепло, но и эстетическое наслаждение 
элегантные радиаторы со встроенными 
зеркалами Nova Mirror от Zehnder. Здесь 
же, в гостиной, предусмотрена еще одна 
зона для отдыха — у роскошного панорам-
ного окна с видом на Неву. Тут размести-
лись сразу два произведения дизайнер-
ского искусства — кресло DS-166 дизайна 

Хьюго де Ройтера от De Sede и ставшее 
уже культовым кресло Sinus от COR, соз-
данное в 1976 году.

боЛьШе, чем дизайн Как уже было 
сказано, основная серо-белая гамма ин-
терьера в кабинете и спальне меняется 
на бежево-кремовую. В кабинете — ни-
чего лишнего. Даже столешницы столов 
— журнального и рабочего — стеклянные. 
У рабочего стола — знаменитое рабочее 
кресло Skeleton от De Sede, звезда филь-
мов о Джеймсе Бонде. Настраивает на 
рабочий лад и вдохновляет. Спальня — 
теплая и уютная — сохраняет заданный 
гостиной стиль высокого минимализма. 
Широкая паркетная доска цвета горько-
го шоколада от Original Parquet, «галеч-
ный» потолочный светильник Mercury от 
Artemide, зеркало в раме из застывшей 
в металле морской пены (дизайнер Вит-
торио Ливи, Fiam) и кровать Ruf  Betten 
— по-царски высокая и по-царски же уни-
кальная, чудо не только дизайнерской, но 
и инженерной мысли. К слову об инженер-
ной составляющей: техническая оснастка 
квартиры продумана не менее тщательно, 
чем дизайн. Все функциональные возмож-
ности имеют дистанционное управление, 
что вкупе с ультрасовременным интерье-
ром, наполненным легендарными творе-
ниями дизайнеров, превращают квартиру 
в настоящее произведение высокого ин-
терьерного искусства. n

пРоекТ

пРоекТ

досье
Авторами проекта выступили специали-
сты дизайн-бюро FTF interior — влади- 
слав волков, Оксана Новикова, Елизавета 
Раткевич, Александра фисай.
дизайн-бюро — неотъемлемая часть 
одной из ведущих интерьерных компа-
ний России, FTF interior, которая около 
двадцати лет развивает свою концепцию 
минимализма — изысканного и утончен-
ного. Специалисты FTF interior выбирают 
образцы мирового дизайна, отвечающие 
философии компании. 
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божий дом класса люкс когда-то главные благотвори-
тельные больницы во французских городах называли Просто: «отель дье»  
(HoTel-dIeu), Что знаЧит «божий Приют». со времен людовика XIv, когда в искус-
стве франции утвердился «большой стиль», здания больниц и богаделен Приоб-
ретают монументальность и размах неоклассицизма. богоугодные заведения 
становятся Похожи на дворцы. не был исклюЧением и главный марсельский  
госПиталь, который сегодня Чудесным образом Превратился в фешенебельный 
отель InTerconTInenTal MarseIlle HoTel-dIeu. ЕлЕНА фЕдОТОвА

Отель стоит на холме Панье, над площадью 
Давьель (Place Daviel), названной в честь 
офтальмолога, сделавшего в этом госпита-
ле еще в XVIII веке первую в мире операцию 
по удалению катаракты. Здание обращено к 
живописному Старому порту Марселя с его 
впечатляющими закатами, стройными ряда-
ми мачт и собой жизнью. На другом берегу 
узкого залива высится базилика Богомате-
ри Хранительницы, увенчанная золоченой 
статуей Девы Марии. Утром с большой тер-
расы своего номера, на которые разделена 
вся внешняя галерея этого величественного 
здания, можно наблюдать, как статуя Бого-
матери загорается золотым сиянием в лучах 
восходящего солнца. С апреля 2013 года, 
когда в здании открылся пятизвездочный  
отель Intercontinental, такой исцеляющий 
душу вид на хранительницу города стал до-
ступен не бедным и больным, а вполне себе 
благополучным. 

Здание госпиталя как бы делит этот 
район Марселя на две части — парадная 
часть фасада обращена к открыточным 
видам, задняя закрывает собой кварталы 
с узкими старыми улочками, за которы-
ми укрепилась дурная слава. Да и около 
парадных лестниц, внизу холма, дежурят 
полицейские, отгоняя редких личностей 
странного вида и попрошаек. 

Здание Hotel-Dieu в неоклассическом 
стиле на месте еще более старой боль-
ницы было построено по проекту Жака 
Ардуэна Мансара (один из династии зна-
менитых архитекторов Франции XVII–XVIII 
веков) в 1753 году. Почти через 30  лет 
здесь появились внешние просторные 
лестницы с перилами из кованой стали, 
что сильно облегчило подъем на холм 
Панье. В 1865-м к центральному корпусу 
пристроили два боковых крыла, придав 
зданию форму каре, а у подножия холма 
снесли лачуги и посадили деревья. На 
торжественном открытии Hotel-Dieu боль-
ше чем через век после его возведения 
присутствовал император Наполеон  III. А 
последние пациенты покинули больницу 
только в 1993 году, и до 2006 года здесь 
находилось училище для медперсонала. В 
том же году муниципалитет Марселя решил 
переделать этот памятник архитектуры 
(здание госпиталя и прилегающая терри-
тория были приобретены в муниципаль-
ную собственность в 2003 году) в отель  
класса люкс, для того чтобы повысить 
туристическую притягательность города, 
который считается «воротами в Прованс».

По итогам тендера за реконструк-
цию больницы взялись шесть компаний: 
инвестор AXA Real Estate, девелопер 
Altarea Cogedim, гостиничный оператор 
InterContinental Hotels Group (IHG) и три 
архитектурных бюро — Anthony Bechu 

Такой вид оТкРываеТся с ТеРРасы номеРа

исТоРи-
ческое 
здание 
HoTel-DieU 
как будТо 
пРедна-
значено 
дЛя госТи-
ницы и не 
вызываеТ 
ассоци-
аций с 
боЛьницей
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Agency, Tangram Architects и Noel Agency, 
в котором работает главный дизайнер 
интерьеров нового отеля Жан-Филипп  
Ноэль. Работы велись семь лет. В ре-
зультате были полностью реставрирова-
ны террасы, а половина промежуточных 
этажей в боковых крыльях демонтирова-
на — таким образом, потолки приобрели 
первоначальную заоблачную высоту, а 
само здание вернулось к прежнему раз-
маху и просторности. Старинные элемен-
ты отделки здания стали своеобразными 
артефактами — они законсервированы 
как фрагменты облицовки и кладки стен 
на нижних этажах и коридорах. На первом 
этаже появилось новое помещение, ор-
ганично вписавшееся в структуру здания 
— для зоны приема гостей, ресепшен и 

холлов. Крыша этого нового сооруже-
ния стала террасой бара и ресторана на 
160 мест. В отеле два ресторана (один — 
с мишленовской кухней), бар, спа-центр с 
шестью процедурными кабинетами, бас-
сейном, двумя саунами, джакузи, хамамом 
и комнатой отдыха с террасой.

В Intercontinental Marseille 194 номера — 
72 из них с видом на Старый порт, а 33 — 
с собственными террасами. Есть здесь 
и апартаменты с анфиладой комнат и от-
дельным входом за массивными историче-
скими дверями, полностью изолированные 
от отеля. Что касается дизайна, то это тот 
элегантный стиль Прованса, который сегод-
ня в тренде. Господствуют тона антрацита, 
бежевый в сочетании с черным, серым, сли-
вочным и тонированной бронзой. n

оТеЛи миРа

баР caPian укРаШаюТ каРТины Xviii века с видами заЛива маРсеЛя РесепШен оТеЛя выгЛядиТ сдеРжанно и ЭЛеганТно

часТь 
входного 
пРосТРан-
сТва оТеЛя 
— коРидоР 
с вазами 
ведеТ  
к ЛифТам

входной 
хоЛЛ по-
деЛен на 
небоЛь-
Шие пРо-
сТРансТва, 
офоРм-
Ленные в 
совРемен-
ном пРо-
ванском 
сТиЛе

инТеРьеР бРассеРи les FeneTres выпоЛнен в духе японского минима-
Лизма. на сТенах — обнаженные фРагменТы исТоРической кЛадки и 
панеЛи из сТекЛа 
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на небывалой высоте высотная башня с 96 этажами, 
вытянувшаяся в свой Полный 425-метровый рост Прямо Перед центральным 
Парком между 56-й и 57-й улицами в нью-йорке в ноябре 2014-го, — Плод 
«Продюсерского» и инвестиционного гения гарри маклоу, Председателя совета 
директоров Macklowe ProPerTIes, и таланта архитектора рафаэля виньоли.  
она ПолуЧила имя 432 Park avenue и стала самым высоким жилым зданием  
в заПадном Полушарии. АлЕКСАНдР ЩуРЕНКОв («Ъ-СТиль. иНТЕРьЕРы», № 1 ОТ 24.02.2015)

Внутри нее расположились 104  резиден-
ции, первый уровень которых начинается 
на высоте более 100 м, что обеспечивает 
каждому из апартаментов запоминающий-
ся вид из окна. На текущий момент в про-
даже остались резиденции площадью от 
332 до 767 кв. м, включая резиденции, за-
нимающие половину этажа, и пентхаусы, 
занимающие полностью один из верхних 
этажей небоскреба. Цены на апартаменты 
начинаются от $16,95  млн, пентхаус оце-
нен в $82,5 млн, а первые ключи владель-
цы недвижимого имущества получат уже в 
нынешнем году. Нижние, общие, этажи от-
даны под доступные только жильцам раз-
влекательный комплекс с лаунж-зоной, 
ресторан, открытую террасу для светских 
мероприятий, 23-метровый крытый бас-
сейн, библиотеку, кинозал, конференц-за-
лы, спортзал и детскую игровую комнату. 
Своими мыслями об архитектуре и новом 
проекте Виньоли поделился лично. 

— насколько отличается строительство в нью-
йорке от других городов? 
— Все пространство вокруг Центрально-
го парка, находящееся в центре острова 
Манхэттен, является по-настоящему зна-
ковым для города. Высотные здания, ко-
торые начали активно здесь появляться 
в 1930–1940-х годах, делают Нью-Йорк 
одним из главных вертикальных городов 
в мире. И понятно, что это произошло не 
из-за чьей-то особой архитектурной фан-
тазии или таланта, а из-за крайней огра-
ниченности места на острове: чтобы раз-
местить все эти миллионы находящихся 
здесь людей, есть лишь один путь — за-
бираться выше и выше. Нью-Йорк — ме-
сто уникальное, его нельзя сравнивать с 
Европой, где исторически существует не-
которая «боязнь высоты» и больше про-
странства вокруг, или даже Азией — тот 
же Гонконг, к примеру, интереснее спла-
нирован. Нью-Йорк отличается и от других 

американских городов: здесь происходит 
постоянное определение и перераспре-
деление городского ландшафта. Сейчас 
одно здание отдано офисам, завтра оно 
станет жилым, а через еще какое-то вре-
мя вообще никто не знает, что с ним будет. 
Постоянное изменение силуэта города 
тоже кажется верным ходом событий, по-
тому что если он не меняется столетиями, 
то что ты как архитектор вообще тут сде-
лал? Но если бы дело было только в не-
достатке места под строительство, люди 
двинулись бы дальше в Куинс. Людям 
нравится это ощущение от высотного цен-
тра города, его постоянное движение, его 
мощь, им нравится много работать и по-
стоянно напоминать всем вокруг, как они 
чертовски устали. 

Нью-Йорк влияет и на мировую архи-
тектуру, прежде всего деловую. Можно 
посмотреть на Милан или Лондон и уви-
деть явную манхэттенизацию их деловых 

районов, где если здание не высотное, то 
оно не может претендовать на звание со-
временного офисного центра. Но в Нью-
Йорке нет ограничения на максимальную 
высоту возводимого здания, нужно всего 
лишь соблюдать строительные, инженер-
ные нормы, а строить можно вообще что 
угодно. Поэтому его внешний вид куда бо-
лее разнообразный. 
— что было самым сложным в проектировании 
432 Park avenue? 
— Его создание похоже на упражнение в 
определении четкой структуры, а не вая-
ние какой-нибудь скульптуры. Самое инте-
ресное, на мой взгляд, что на протяжении 
всей его высоты благодаря этой заданной 
структуре нам удалось сохранить простое 
и четкое пространство внутри, то, что впо-
следствии станет апартаментами, а также 
сами пропорции здания: легко заметить, 
что его высота более чем в десять раз 
превосходит ширину. Во многих странах 

пенТхаус в 432 Park avenUe оценен в $82,5 мЛн
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каЛендаРь

каЛендаРь

международные 
выставки  
недвижимости, 
строительства  
и идей для дома
аПрель — август 2015 года

8–10.04 
Solarexpo (Милан, Италия). Выставка  
в области применения солнечной энергии 
в строительстве и архитектуре

9–12.04
Salon National de l’Immobilier (Париж, 
Франция). Выставка недвижимости

10–12.04
Kadentaito (Хельсинки, Финляндия).
Выставка искусства и ремесла
HAGEmessen (Лиллестрем, Норвегия).
Специализированная выставка товаров 
для сада и загородных домов
Perinnekoti (Турку, Финляндия).
Выставка строительства и ремонта
Piha & Puutarha (Турку, Финляндия).
Выставка садоводства и цветоводства

13–17.04
Industrial Green Tec (Ганновер, Германия).
Выставка-ярмарка технологий защиты 
окружающей среды

14–19.04
Salone Internazionale del Complemento 
d’Arredo (Милан, Италия). Международная 
выставка аксессуаров для интерьера.
Salone Internazionale del Mobile (Милан, 
Италия). Международный мебельный салон

14–17.04
Aleex (Гуанчжоу, Китай). Выставка бытовой 
техники электроники и освещения

15–17.04
Suisse Floor (Люцерн, Швейцария).
Выставка напольных покрытий и ковров

16–19.04
Bauen + Wohnen (Веттинген, Швейцария).
Ярмарка жилищного строительства
Dum a Zahrada Louny (Лоуны, Чехия).
Специализированная выставка 
оборудования для садоводов и 
огородников, строительных материалов, 
мебели и аксессуаров

17–19.04
Klimahouse Toscana (Флоренция, Италия).
Выставка энергосберегающего 
строительства. Salon de l’Habitat & de 
l’Immobilier (Ним, Франция). Выставка 
жилищного строительства и ремонта

21–25.04
Turkeybuild Istanbul (Стамбул, Турция).
Строительная выставка

22–25.04
Mobitex (Брно, Чехия). Международная 
выставка мебели и дизайна интерьера

IBF (Брно, Чехия). Международная 
строительная ярмарка.

24–3.05
Tuttocasa (Каррара, Италия).
Выставка товаров для дома и сада

11–15.05
Handwerk, Holz & Mehr (Ганновер, 
Германия). Выставка искусства работы  
по дереву

12–15.05
Pro Eko (Банска-Бистрица, Словакия).
Экологическая выставка
Pro Arch (Банска-Бистрица, Словакия).
Международная строительная ярмарка

13–16.05
Stone+tec (Нюрнберг, Германия).
Международная выставка натурального 
камня и технологий обработки камня

14–17.05
High End (Мюнхен, Германия).
Выставка высококачественной  
Hi-Fi-техники и домашних кинотеатров

21–24.05
Dum a Zahrada Liberec (Либерец, Чехия).
Специализированная выставка 
оборудования для садоводов, 
строительных материалов, мебели

1–3.06
Middle East Stone (Дубай, Объединенные 
Арабские Эмираты). Международная 
выставка камня, мрамора и керамики

2–4.06
LumiVille (Лион, Франция). Международная 
выставка систем уличного освещения

18–19.06
Achat Public (Ангулем, Франция).
Выставка для разработчиков 
общественного пространства, мест 
отдыха, детских площадок, городских 
парков, государственных спортивных 
объектов. Invento (Прага, Чехия). 
II Ярмарка изобретений, новых идей и 
инновационных продуктов

21–23.06
demopark + demogolf (Айзенах, 
Германия). Выставка оборудования 
для ухода за газонами, садоводства и 
озеленения

21.8–23.08
Dum (Лоуны, Чехия).
Специализированная строительная 
выставка n
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подобные строения запрещено строить, 
так как необходимо выполнить огромное 
количество условий, чтобы оно безопасно 
выстояло сколь угодно долго. Все, кто бо-
лее или менее разбирается в строитель-
стве, тут же спрашивают, как нам удалось 
сделать так, что здание выдерживает по-
рывы ветра, которые являются серьезной 
проблемой даже для зданий меньшей вы-
сотности. Борясь с этой проблемой, мы 
и пришли к существующему дизайну с 
большими квадратными окнами высотой в 
этаж, что еще раз укрепило структуру (и 
техническими открытыми этажами, позво-
ляющими потокам воздуха проходить че-
рез здание по всей его высоте). Изнутри, 
мне кажется, они не могут испугать людей 
даже с боязнью высоты: все в них кажется 
некой настенной картиной. Главное отли-
чие нашего здания от тех, что его окружа-
ют,— это интеллигентность архитектуры. 
И его знаковость определяется, на мой 
взгляд, не высотой, а общим ощущением 
от дизайна: я бы его определил как спо-
койное. 

Потом не стоит забывать, что зда-
ние 432 Park Avenue построено с учетом 
коммерческой эффективности: верхние 
этажи, получающие лучший вид, имеют 
большую внутреннюю площадь, а стены 
нижних, объединяющих общие зоны вро-
де лобби, ресторана, спортивного зала и 
спа, намного объемнее, что в то же вре-
мя положительно влияет на устойчивость 
небоскреба. Приведу и менее очевидный 
пример грамотной современной архитек-
туры — здание с садом на крыше. Нужно 
ли считать возведение такой обществен-
ной зоны архитектурой? На мой взгляд 
— да. Это архитектура в чистом виде. Ты 
открываешь еще на верхнем этаже бар с 
кока-колой по $27 — вот это и есть самая 
настоящая современная архитектура. n

ванна находиТся на высоТе поЛеТа не пТиц, но межконТиненТаЛьного ЛайнеРа

в нью-йоРке неТ огРаничения на максимаЛьную высо-
Ту возводимых зданий 

все вкЛючено 
интерьерами в резиденциях занималась 
дебора берке: ее бюро был разработан 
дизайн всех возможных помещений — 
от ванной комнаты и кухни до гостиной 
и спальни. любой покупатель может 
выбрать уже готовое решение и полу-
чить апартаменты в практически готовом 
варианте, требующем только работы 
декоратора, либо поручить интерьерные 
работы сторонней компании.
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